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Barueri foi o 7º município do Brasil e 
o 2ª do Estado de São Paulo que mais 
gerou empregos formais em outubro de 
2023. A cidade totalizou 21.145 novos 
postos de trabalho criados localmente. 
Isso é o que mostra o mais recente rela-
tório do Novo Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados), divul-
gado no dia 28 de novembro.
Excetuando as capitais, a exemplo da de 
São Paulo, que teve o melhor desempe-

nho do Estado, gerando 26.972 contra-
tos, Barueri está entre as cinco cidades 
com melhor saldo de novos postos de 
trabalho (+2.781), seguida de Guaru-
lhos (+2.652), Campinas (+2.382) e 
Santo André (+1.913). Não é de hoje 
que o município vem se destacando 
na criação de empregos com carteira 
assinada. Entre julho de 2022 e junho 
de 2023, Barueri alcançou o total de 
10.720 contratações
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Governo francês coloca 
país em alerta “alto” 
para gripe aviária

Voo de repatriação de 
brasileiros em Gaza 
aguarda autorização 

Brasil e Alemanha assinam 
acordos em áreas como 
energia e inovação

INTERNACIONAL » Pág. 03

Vulcão entra em erupção 
na Indonésia e deixa ao 
menos 11 mortos

Itapevi inaugura “natal iluminado” no parque 
da cidade

Parque dos Eucaliptos: obra do novo espaço de 
esporte e lazer está na reta final em Santana de 
Parnaíba

INTERNACIONAL » Pág. 03

POLÍTICA » Pág. 02

Prefeitura de Carapicuíba e Senai disponibilizam 
380 vagas em cursos profissionalizantes gratuitos
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Prefeitura de Barueri 
reinaugura novo prédio 
da UBS do Boa Vista

Foi aprovado, na Assembleia Legislati-
va de São Paulo (Alesp), o Projeto de 
Lei 1.501/2023 que autoriza o gover-
no do estado a negociar a participação 
acionária do Executivo na Companhia 
de Saneamento Básico do Estado de 
São Paulo (Sabesp). Foram 62 votos fa-
voráveis e um voto contrário. Todos os 
deputados de oposição se retiraram do 
plenário e não participaram da votação. 
O parlamento paulista tem 94 membros. 
A votação foi marcada por protestos de 
trabalhadores da companhia e organiza-
ções da sociedade civil que são contrá-
rios à privatização da empresa. A vota-
ção chegou a ser suspensa e a galeria do 
plenário foi esvaziada. 

Biblioteca itinerante chega a Barueri com peça teatral, 
contação de histórias e atividades literárias gratuitas 

Palmeiras conquista 
o 12º Campeonato 
Brasileiro de sua história

Votação foi 
suspensa e 
retomada após 
repressão aos 
manifestantes. 
Quatro pessoas 
foram detidas

PL das Fake News deve 
ganhar força em 2024 
com eleições municipais

BARUERI » Pág. 10

Prefeito de Caraguatatuba 
presta contas e anuncia 
ações de 2024 aos 
empresários da cidade

Barueri é o 7º colocado do país 
e 2º do Estado em admissões, 
segundo o Novo Caged

Padre Fábio de Melo abre programação 
do Natal Encantado em Barueri

Sob protestos, deputados paulistas autorizam 
venda da Sabesp

Prefeitura de Cotia 
inscreve corais para as 
Cantatas de Natal nos 
dias 6, 13 e 20/12
A Secretaria de Cultura e Lazer de Cotia 
está inscrevendo corais escolares, reli-
giosos, comunitários para participarem 
das Cantatas de Natal que acontecerão 
em frente à Prefeitura

A Prefeitura de Barueri, por meio das 
Secretarias de Obras e de Saúde, reinau-
gurou no domingo, dia 3, o moderno pré-
dio da UBS (Unidade Básica de Saúde) 
Benedito de Oliveira Crudo, totalmente 
reconstruído no bairro Boa Vista
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Pelo fim da violência 
contra mulheres, Câmara 
aprova projetos da 
bancada feminina

Mercosul espera assinar 
acordo com UE “muito em 
breve”, diz chanceler
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Taubaté adquire 
ambulâncias para 
transportar pacientes 
fora do município
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Foi aprovado, na Assembleia Legislati-
va de São Paulo (Alesp), o Projeto de 
Lei 1.501/2023 que autoriza o gover-
no do estado a negociar a participação 
acionária do Executivo na Companhia 
de Saneamento Básico do Estado de 
São Paulo (Sabesp). Foram 62 votos fa-
voráveis e um voto contrário. Todos os 
deputados de oposição se retiraram do 
plenário e não participaram da votação. 
O parlamento paulista tem 94 membros. 

A votação foi marcada por protestos de 
trabalhadores da companhia e organiza-
ções da sociedade civil que são contrá-
rios à privatização da empresa. A vota-
ção chegou a ser suspensa e a galeria do 
plenário foi esvaziada. De acordo com 
a assessoria de comunicação da Alesp, 
isso ocorreu “após uma parte dos ma-
nifestantes comprometer a segurança e 
entrar em confronto com a Polícia Mi-
litar”. A discussão da proposta foi reto-

A Câmara dos Deputados aprovou proje-
tos de lei de prioridade da bancada femi-
nina, em alusão aos 16 dias de ativismo 
pelo fim da violência contra as mulheres, 
que se encerra no dia 10 de dezembro. 
A iniciativa surgiu a partir do Instituto 
de Liderança Global das Mulheres, em 

1991, e é uma estratégia de mobilização 
de indivíduos e organizações, em todo o 
mundo, para engajamento na prevenção 
e na eliminação da violência contra as 
mulheres e meninas. No Brasil, o Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ) ampliou o 
período para 21 dias,36 fazendo-o iniciar 

no dia 20 de novembro, Dia Nacional da 
Consciência Negra. Das propostas apro-
vadas, apenas o protocolo de prevenção 
à violência contra mulheres em shows 
e casas noturnas (PL 3/23) seguirá para 
sanção presidencial. Os outros projetos 
ainda serão analisados pelo Senado.

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e o primeiro-ministro alemão, Olaf 
Scholz, assinaram, uma declaração con-
junta de intenções durante a 2ª Reunião 
de Consultas Intergovernamentais de 
Alto Nível, em Berlim, na Alemanha. O 
documento engloba instrumentos de co-
operação em áreas como meio ambiente 
e mudança do clima, agricultura, bioeco-
nomia, energia, saúde, ciência, tecnolo-
gia e inovação, desenvolvimento global, 
integridade da informação e combate à 
desinformação. Os acordos que já vêm 
sendo discutidos há meses. Em decla-
ração à imprensa após o encontro, Lula 
destacou a amplitude dos atos. “Adota-
mos a parceria para uma transformação 
ecológica e socialmente justa. Vamos 
reforçar a robusta cooperação na área 
ambiental que inclui o Fundo Amazônia 
e muitos outros projetos. Queremos atu-
ar juntos na promoção da industrializa-
ção verde, agricultura de baixo carbono 
e da bioeconomia”, detalhou Lula.   O 
chanceler Olaf Scholz endossou a dispo-
sição dos dois países em lutar em prol da 
sustentabilidade e da descarbonização 
das indústrias. Segundo Scholz, o país 
europeu vai lançar projetos para contri-

mada em seguida. O deputado estadual 
Maurici informou à Agência Brasil que 
quatro manifestantes foram detidos e le-
vados ao 26º Distrito Policial (DP), no 
Campo Belo, onde apoiadores protes-
tam em frente ao local com palavras de 
ordem que questionam a detenção como 
uma prisão política. Cinco manifestan-
tes tiveram ferimentos na cabeça, foram 
atendidos pelo serviço de saúde e libe-
rados. “Estamos em vigília em frente ao 
DP e ficaremos aqui, convocando a po-
pulação, até que todos sejam soltos. Afi-
nal, lutar contra a privatização da água 
não é crime”, declarou Marcelo Viola, 
diretor do Sindicato dos Trabalhadores 
em Água, Esgoto e Meio Ambiente do 
estado de São Paulo (Sintaema) e mem-
bro do  Movimento Luta de Classes. 
Em nota, publicada no site do gover-
no do estado, Tarcísio de Freitas disse 
que a privatização é um grande avanço 
para o estado. “Ele ajudará a construir 
um legado de universalização do sane-
amento, de despoluição de mananciais, 
de aumento da disponibilidade hídrica e 
de saúde para todos”, afirmou. Após a 
aprovação, o documento vai à sanção do 
governador e será publicado no Diário 
Oficial do Estado. Sobre a autorização 
para a venda da estatal, Viola aponta 
que o movimento seguirá mobilizado e 
pede que a população seja ouvida. “Se-
gundo a última pesquisa da Datafolha, 
mais de 50% da população é contra as 
privatizações no estado de São Paulo. 

Votação foi suspensa e retomada após repressão aos manifestantes. 
Quatro pessoas foram detidas

O debate em torno de melhorias e da 
aprovação do Projeto de Lei 2.630, co-
nhecido como PL das Fake News, foi o 
principal tema no Seminário Informa-
ção, Big Techs e Democracia na Améri-
ca Latina, que ocorre na capital paulista. 
Segundo Paulo Rená, ativista da Coali-
zão de Direitos na Rede, a discussão está 
adormecida no Congresso Nacional no 
momento, mas deve voltar ano que vem, 
com a proximidade das eleições munici-
pais. No entanto, Rená diz que as propos-
tas que forem apresentadas podem ser 
pouco efetivas. “O PL vai voltar ano que 
vem, porque, de novo, é ano eleitoral, e 
já existe uma onda de pressão, que é a 
emergência, a urgência de tentar resolver 
para evitar as fake news [notícias falsas]. 
E tem também a ideia fantasiosa de que 
seria possível impedir a desinformação. 
O que se pode conseguir é lidar com a 
desinformação de um jeito responsável, 
de um jeito célere, de um jeito seguro”, 
afirma Rená. Para o deputado Orlando 
Silva (PCdoB-SP), a eventual aprovação 

do PL 2.630 não vai encerrar a luta por 
melhorias no combate à desinformação 
e ao monopólio das big techs, que são 
grandes empresas da área de tecnologia. 
Silva lembra que é fundamental incluir 
nessa questão a luta pelo financiamento 
do jornalismo público e plural. “A Fenaj 
[Federação Nacional dos Jornalistas] 
defende a tributação das big techs, há 
quem defenda fundos públicos, há quem 
defenda acordo de cooperação entre big 
techs e empresas [jornalísticas]. Há uma 
homilia de possibilidades, mas eu con-
sidero central para a garantia do acesso 
à informação que na nossa agenda colo-
quemos na mesa alternativas para finan-
ciar produção e difusão da informação”, 
acrescenta o deputado. O secretário de 
Políticas Digitais da Secretaria de Co-
municação Social da Presidência da Re-
pública, João Brant, informou que uma 
proposta de financiamento será apresen-
tada pelo governo nas próximas semanas 
a entidades como a Fenaj e a Associação 
de Jornalismo Digital (Ajor). 

Sob protestos, deputados paulistas 
autorizam venda da Sabesp

PL das Fake News deve ganhar força 
em 2024 com eleições municipais

Brasil e Alemanha assinam acordos 
em áreas como energia e inovação

Pelo fim da violência contra mulheres, Câmara 
aprova projetos da bancada feminina

buir com a meta brasileira de alcançar 
o desmatamento zero até 2030. “Que-
remos criar indústrias neutras e promo-
ver pesquisa em matéria climática. Essa 
transição só será bem sucedida se for 
socialmente justa”, disse, explicando a 
intenção de gerar empregos no Brasil 
através da transformação de matérias-
-primas. “Os nossos ministros assina-
ram mais de uma dúzia de declarações 
de intenção para dotar essa parceria de 
conteúdo. Isso passa por uma coopera-
ção aprofundada nos setores de energias 
renováveis e hidrogênio. Nós associa-
mos o potencial do Brasil ao interesse da 
Alemanha ao hidrogênio verde”, acres-
centou Olaf Scholz

Protocolo de prevenção à violência contra mulheres seguirá para 
sanção presidencial
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A França elevou o nível de risco da gri-
pe aviária de “moderado” para “alto” 
após detecção de novos casos da doen-
ça, forçando as granjas a manter as aves 
em local fechado para conter a disse-
minação do vírus altamente contagio-
so. A decisão, tomada pelo Ministério 
da Agricultura, foi publicada no Diário 
Oficial de hoje. A influenza aviária, co-
mumente conhecida como gripe aviária, 
levou ao abate de centenas de milhões 
de aves em todo o mundo nos últimos 
anos. Ela geralmente ataca durante o 
outono e o inverno e tem se espalhado 
em muitos países europeus nas últimas 
semanas, incluindo Alemanha, Holanda 
e Bélgica. A França informou, na se-
mana passada, que havia detectado um 
primeiro surto da doença em uma fa-
zenda nesta temporada na Bretanha, no 
noroeste do país. O nível de risco “alto” 
implica que todas as aves domésticas 
devem ser mantidas dentro das fazendas 
e que medidas adicionais de segurança 

devem ser tomadas para evitar a disse-
minação da doença. Embora a gripe avi-
ária seja inofensiva nos alimentos, sua 
disseminação é uma preocupação para 
os governos e para o setor avícola de-
vido à devastação que pode causar nos 
rebanhos, à possibilidade de restrições 
comerciais e ao risco de transmissão hu-
mana. Para combater a doença, a França 
lançou uma campanha de vacinação no 
início de outubro, inicialmente limitada 
aos patos, que podem facilmente trans-
mitir o vírus sem apresentar sintomas.

Ministro Mauro Vieira participou de reunião de cúpula do bloco no Rio

Governo francês coloca país em 
alerta “alto” para gripe aviária

Mercosul espera assinar acordo com 
UE “muito em breve”, diz chanceler

Uma aeronave KC-30 (Airbus A330 
200) aguarda autorização para decolar 
da Base Aérea do Galeão, no Rio de Ja-
neiro, para fazer a repatriação de mais 

brasileiros que estão na Faixa de Gaza. 
De acordo com a Força Aérea Brasi-
leira (FAB), o avião só decolará rumo 
ao Egito quando os brasileiros tiverem 

permissão para cruzar a fronteira em 
Rafah.  Assim que receber o sinal ver-
de, o KC-30 decolará rumo ao Aero-
porto Internacional do Cairo, em uma 
viagem de 15 horas. A FAB ainda não 
divulgou o número de pessoas que serão 
repatriadas. O avião também leva um 
carregamento de cerca de 11 toneladas 
de alimentos não perecíveis, fornecidos 
como assistência humanitária pelo go-
verno brasileiro. O primeiro voo de re-
patriação de brasileiros provenientes de 
Gaza só chegou ao Brasil no dia 15 de 
novembro, mais de um mês depois do 
início dos ataques de Israel ao território 
palestino, devido à demora na autoriza-
ção para saída pelo posto de fronteira de 
Rafah, que liga Gaza ao Egito.  No total, 
32 brasileiros, segundo a FAB, foram 
trazidos ao país nesse voo. Também foi 
realizado um voo de repatriação com 32 
brasileiros que estavam na Cisjordânia, 
outro território palestino. Antes deles, 
já haviam sido realizados oito voos de 
repatriação de 1.413 brasileiros que es-
tavam em Israel. 

Presidente Vladimir Putin ainda não anunciou oficialmente 
sua intenção de concorrer a um novo mandato

Voo de repatriação de brasileiros 
em Gaza aguarda autorização 

A câmara alta do Parlamento da Rús-
sia votou na quinta-feira para definir a 
data da eleição presidencial da Rússia 
para 17 de março de 2024. A medida 
foi aprovada por unanimidade por 162 
votos no Conselho da Federação. “Com 
essa decisão, estamos efetivamente lan-
çando o início da campanha eleitoral”, 
disse Valentina Matviyenko, chefe do 
Conselho da Federação.  Ela acrescen-
tou que, pela primeira vez, os residentes 
das partes das regiões ucranianas de Do-
netsk, Luhansk, Zaporizhzhya e Kher-
son anexadas pela Rússia participariam 
da votação. “Ao escolhermos juntos um 
chefe de Estado, compartilhamos total-
mente a responsabilidade comum e o 
destino comum de nossa pátria”, disse 
Matviyenko. O presidente Vladimir Pu-
tin ainda não anunciou oficialmente sua 
intenção de concorrer a um novo man-
dato presidencial de seis anos.

Rússia realizará eleições presidenciais 
em 17 de março de 2024

O Monte Merapi, na Indonésia, entrou 
em erupção no domingo (3.dez.2023). De 
acordo com autoridades locais, 11 pesso-
as morreram e 12 estão desaparecidas em 
decorrência da explosão. “Há 26 pessoas 
que não foram evacuadas. Encontramos 
14 delas: 3 vivas e 11 mortas”, afirmou 

Abdul Malik, chefe da agência de resgate 
local. Atualmente, o Merapi, que signifi-
ca “montanha de fogo”, está no 3º nível 
de alerta, em uma escala que vai até 4. O 
monte tem 2.891 metros de altura. Uma 
zona de isolamento de 3 km foi estabele-
cida em torno do local. 

Vulcão entra em erupção na Indonésia 
e deixa ao menos 11 mortos

O Mercosul espera assinar, “muito em 
breve”, um acordo de livre e comércio 
com a União Europeia (UE). A afirma-
ção foi feita pelo ministro brasileiro 
das Relações Exteriores (MRE), Mauro 
Vieira, durante a abertura da 63ª Reu-
nião Ordinária do Conselho do Merca-
do Comum, no Museu do Amanhã, no 
Rio de Janeiro. “Tivemos presente a 
necessidade de adaptar nossas econo-
mias ao novo contexto introduzido pelo 
acordo. A abertura comercial promovi-
da pelo acordo Mercosul-UE foi con-
cebida e negociada para dar a nossos 
atores econômicos o tempo necessário 
para preparar-se. Especialmente na eta-
pa negociadora mais recente, tivemos o 
cuidado de ampliar as salvaguardas para 
a implementação dos compromissos as-
sumidos”, afirmou Vieira. O chanceler 
considera que o acordo reforçará a iden-
tidade do Mercosul como ator econômi-
co global. O tratado resultará, segundo 
Vieira, na ampliação das exportações e 
aquisição de tecnologias para aprimorar 
a competitividade. O vice-presidente da 
República e ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, ressaltou que hou-
ve avanços importantes nas negocia-
ções entre Mercosul e União Europeia. 
“Destaco os compromissos de ambos 
os lados em prol de um entendimento 
equilibrado no futuro próximo e a partir 
das bases sólidas que construímos nos 
últimos meses de engajamento inten-
so”, disse Alckmin. Líderes e diploma-
tas intensificaram, nos últimos dias, as 
negociações que já duram cerca de 20 

anos. No último fim de semana, durante 
a 28ª Conferência das Nações Unidas 
para Mudanças do Clima (COP28), em 
Dubai, nos Emirados Árabes Unidos, o 
presidente da França, Emmanuel Ma-
cron, mostrou-se contrário a um acordo. 
No entanto, dias depois, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva disse ter espe-
rança na conclusão de um acordo.

Cúpula de líderes
Oorrem reuniões de cúpula de autori-
dades do Mercosul. No primeiro dia de 
encontros, participam ministros das Re-
lações Exteriores, das áreas econômicas 

e presidentes de Bancos Centrais dos 
países. Representam o Brasil o vice-
-presidente Alckmin, o chanceler Mauro 
Vieira e a ministra do Planejamento e Or-
çamento, Simone Tebet. Na quinta-feira, 
haverá o encontro de chefes de Estado. 
O ministro da Fazenda, Fernando Had-
dad, era esperado no Rio de Janeiro nesta 
quarta-feira. Mas, de acordo com nota do 
ministério, ficou em Brasília, onde “se 
dedicará aos temas da agenda econômica 
ainda pendentes no Congresso Nacio-
nal”. Haddad retornou ao Brasil nesta 
madrugada, após viagens por países do 
Oriente Médio e Alemanha.

Assim que receber sinal verde, avião decolará rumo ao Aeroporto Internacional 
do Cairo, em uma viagem de 15 horas. FAB não divulgou número de repatriados
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A Secretaria de Cultura e Lazer de Cotia 
está inscrevendo corais escolares, reli-
giosos, comunitários para participarem 
das Cantatas de Natal que acontecerão 
em frente à Prefeitura, no local onde 
está montada a decoração natalina. O 
espaço está todo iluminado, passou por 

A prefeitura de Itapevi inaugurou, no 
Parque da Cidade, na Vila Nova Ita-
pevi, o “Natal Iluminado” com uma 
árvore de Natal de 21 metros de altu-
ra, estrela, esculturas, céu de estrelas e 
a instalação de decoração natalina nas 
principais vias de Itapevi. O espaço de 
lazer da cidade recebeu decoração toda 
especial para celebrar o Natal com Pa-
pai Noel, presentes, trenós com renas, 
presépio, arco natalino, árvores estrela-
das, cometa instagramável com estrelas, 
presentes, túnel, floco de neve e mais de 
15 árvores luminosas. São todos itens 
que enfeitam os caminhos dos visitan-
tes, cobertura com luzes e portal de co-
ração, todos iluminados. Na fachada do 
Parque, as árvores de entrada também 
receberam iluminação. A partir do dia 
16 de dezembro (sábado), aos finais de 
semana, o Parque da Cidade terá foo-
dtrucks para alimentação, brinquedos 
infláveis, pula-pula, pipoca e algodão 
doce, atrações todas pagas à parte. Os 
serviços funcionarão a partir do acendi-

mento das luzes, às 18h. O espaço terá 
hamburguer, cachorro-quente, churros, 
churrasco e bebidas em geral para que 
as famílias possam aproveitar o Natal 
Iluminado. A abertura do evento contou 
com apresentações de alunos da Esco-
la Livre de Dança, com as coreografias 
Conexão, do coreógrafo Peterson San-
tiago, com os solistas Peterson Santia-
go e Wellington Carvalho e coreografia 
musical Princesa Florine, do coreógrafo 
Marius Petipa, uma adaptação de Laís 
Moraes com a solista Lívia Nunes. Tam-
bém houve uma apresentação com os 
ajudantes do papai Noel, da coreógra-
fa Deise Sanches e Flamingos, de Laís 
Moraes. O evento teve ainda interação 
com palhaços, malabaristas e pirofagia 
(artistas cuspindo fogo) com integrantes 
da Escola Livre de Circo, tudo ao som 
musical da Escola Livre de Música. 
Aos visitantes, o Parque tem banheiro à 
disposição do público e segurança rea-
lizada pela GCM (Guarda Civil Muni-
cipal) de Itapevi. A decoração natalina 
com iluminação especial irá se estender 
para diversos pontos da cidade, como: 
Avenida Presidente Vargas, Terminal de 
Ônibus de Itapevi e a Avenida Cesário 
de Abreu – até a rotatória da Cohab e a 
Avenida Feres Nacif Chaluppe. Os pos-
tes das principais ruas da cidade estão 
sendo decorados com temas natalinos 
confeccionados em estruturas metálicas, 
com aplicação de cordões e mangueiras 
de led brancas. Parte da decoração conta 
com o apoio da iniciativa privada e não 
gera custos para a Prefeitura.

Barueri foi o 7º município do Brasil e 
o 2ª do Estado de São Paulo que mais 
gerou empregos formais em outubro de 
2023. A cidade totalizou 21.145 novos 
postos de trabalho criados localmente. 
Isso é o que mostra o mais recente re-
latório do Novo Caged (Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados), di-
vulgado no dia 28 de novembro.
Excetuando as capitais, a exemplo da 
de São Paulo, que teve o melhor de-
sempenho do Estado, gerando 26.972 

contratos, Barueri está entre as cinco 
cidades com melhor saldo de novos 
postos de trabalho (+2.781), segui-
da de Guarulhos (+2.652), Campinas 
(+2.382) e Santo André (+1.913).  
Não é de hoje que o município vem 
se destacando na criação de empregos 
com carteira assinada. Entre julho de 
2022 e junho de 2023, Barueri alcan-
çou o total de 10.720 contratações e, 
nos últimos 12 meses (de outubro de 
2022 a outubro de 2023), foram rea-

lizadas 229.477 admissões, com um 
saldo positivo de 8.275 vagas de tra-
balho. Já no acumulado do ano, foram 
191.037 postos criados com saldo posi-
tivo de 5.729 vagas.

Cidade que investe
“Estamos encerrando mais um ano 
com ótimos resultados relacionados à 
empregabilidade. Barueri sempre se 
destaca nos relatórios do Caged, mas 
não é por acaso, há muito trabalho 
por trás para conseguirmos esse pro-
tagonismo na geração de empregos”, 
ressalta Magoo. O secretário enaltece 
o trabalho realizado pela Casa do Tra-
balhador, tanto na captação de vagas 
quanto na realização dos processos 
seletivos, além de todos os esforços da 
gestão para aproximar cada vez mais o 
poder público das empresas da região 
e de novos investidores. “Nossa cidade 
é cada vez mais atrativa para os negó-
cios e isso gera muitas oportunidades 
para todos os envolvidos. É um projeto 
consistente, sério e muito focado e os 
resultados estão aí. Mesmo em tempos 
de crise Barueri manteve a abertura de 
vagas e o crescimento econômico”, fi-
naliza Magoo.

Construído no Parque dos Eucaliptos, 
o novo equipamento público está com 
obras na reta final e deve ser inaugura-
do em breve. Localizado na Rua Ceará, 
o novo parque fica em um ponto estra-
tégico do bairro e contará com quadra 
de basquete, quadra infantil, quadra de 
areia, academia, playground, pista de 
caminhada, administração e banheiros. 
Nos últimos 10 anos, a prefeitura tem 
investido na construção e reforma de 
parques e praças da cidade, nove deles 

já entregues parques nas macrorregiões 
da cidade, levando bem-estar e qualida-
de de vida aos moradores, além de esti-
mular a integração e o convívio social.

Prefeitura de Cotia inscreve corais para as 
Cantatas de Natal nos dias 6, 13 e 20/12

Prefeitura de Carapicuíba e Senai 
disponibilizam 380 vagas em cursos 
profissionalizantes gratuitos

Itapevi inaugura “natal iluminado” 
no parque da cidade

Parque dos Eucaliptos: obra do novo 
espaço de esporte e lazer está na reta 
final em Santana de Parnaíba

Barueri é o 7º colocado do país 
e 2º do Estado em admissões, 
segundo o Novo Caged

remodelação e ganhou um novo paisa-
gismo. Os interessados em se apresentar 
devem entrar em contato pelo Whatsapp 
11 93937-1333. As apresentações acon-
tecerão nos dias 6, 13 e 20/12/2023, 
sempre das 17h às 19h. De acordo com 
a Secretaria de Cultura e Lazer a progra-

mação será definida de acordo com as 
inscrições que forem realizadas e con-
firmadas. Cada coral confirmado terá 30 
minutos para se apresentar. O recinto de 
eventos onde acontecerão as Cantatas de 
Natal fica na avenida Professor Manoel 
José Pedroso, 1347, Jardim Nomura.

A Prefeitura de Carapicuíba, através da 
Secretaria de Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Trabalho e, em parceria 
com o Senai, disponibiliza 380 vagas 
para diversos cursos profissionalizantes 
gratuitos e com aulas práticas, com iní-
cio previsto para janeiro.
Os cursos de auxiliar administrativo, as-
sistente de recursos humanos e informá-
tica (pacote Office) serão ministrados na 
Univesp, localizada na Estrada Ernes-
tina Vieira, 149, em dois períodos. Os 
interessados devem ser maiores de 16 
anos, ter ensino fundamental completo 
e residir em Carapicuíba. Já os cursos 
de culinária (fabricação de pizzas, pe-
tit four, geleias e doces de frutas) serão 
ministrados na cozinha profissional do 
Ginásio do Tancredão, localizado na Av. 
Inocêncio Seráfico, 2.005, em dois perí-
odos. Os interessados devem ser maio-
res de 18 anos, ter ensino fundamental 
completo e residir em Carapicuíba.

No dia 8 de dezembro, sexta-feira, um 
caminhão itinerante chega à cidade de 
Barueri, na região metropolitana de 
São Paulo, com o Programa das Artes 
Literárias, uma ação que reúne diversas 
atividades gratuitas que visam estimular 
a leitura, a produção literária e a parti-
cipação de crianças e adolescentes em 
atividades culturais. Realizado por meio 
da Lei de Incentivo à Cultura, o projeto 
é desenvolvido pela Oliveira Produções 
LTDA, empresa que realiza ações cul-
turais em todo o Brasil, e acontece no 
centro de Barueri, na Sede do SENAI. 
As atividades foram pensadas para 
aproximar estudantes aos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável - ODS, 
que compõem a Agenda 2030 da Or-
ganização das Nações Unidas - ONU. 
Os visitantes terão acesso a um espaço 
de leitura virtual, uma biblioteca física, 
contação de histórias e oficinas de cons-
trução literária. “Com este projeto, nós 
estamos contribuindo para disseminar 
no Brasil a principal discussão interna-
cional da atualidade que são os desafios 

para o desenvolvimento sustentável do 
planeta. É uma oportunidade de usar 
ferramentas lúdicas para estimular as 
crianças a pensarem sobre o comba-
te às desigualdades, o cuidado com o 
meio ambiente, a igualdade de gênero, 
a importância da educação, entre outros 
temas”,explica Luiz Felipe Oliveira, di-
retor da Oliveira Produções. No total, o 
projeto contempla 4,5 mil alunos, com a 
biblioteca e oficinas, e mais 1,4 mil alu-
nos em sessões de contação de histórias. 
Além de Barueri, ainda em dezembro, 
o caminhão também passa por Itatiba, 
no interior de São Paulo e, mais tarde, 
segue para Itapoá, no litoral de Santa 
Catarina, onde deve realizar atividades 
também em praças e escolas públicas. 

Serviço
Programa das Artes Literárias
Local: SENAI - Alameda Wagih Sal-
les Nemer, 124 - Centro, Barueri - SP, 
06401-134
Horário: 13:00 - 17:00

Biblioteca itinerante chega a Barueri 
com peça teatral, contação de histórias 
e atividades literárias gratuitas 

A cidade totalizou 21.145 novos postos de trabalho criados localmente. Isso é o que 
mostra o mais recente relatório do Novo Caged 

O espaço está todo iluminado, passou por remodelação e ganhou 
um novo paisagismo

Projeto aproxima estudantes dos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável da ONU
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Para agradecer empresas e instituições 
pela parceria durante este ano nas ações 
e serviços da Prefeitura de Caraguatatu-
ba, o prefeito Aguilar Junior, no ‘Café 
com Empresários’, no auditório da Fun-
dacc. O encontro teve como objetivo 
destacar as parcerias estabelecidas que 
foram fundamentais para realização de 
eventos significativos, ações comunitá-
rias e projetos inovadores que impacta-
ram positivamente a vida da população 
de Caraguatatuba. Cerca de 70 empre-
sários estiveram presentes. O diretor do 
Posto de Atendimento ao Trabalhador 
(PAT), Allan Mattos, agradeceu a cada 
uma das empresas e instituições presen-
tes pela dedicação, apoio e comprome-
timento. “É a colaboração de vocês que 

O Simulado de Evacuação de Áreas de 
Risco, realizado no Morro 51, em Boi-
çucanga, na Costa Sul de São Sebastião, 
contou com o atendimento a 55 pessoas 
da comunidade, sendo 33 famílias. Des-
se total, foram 42 adultos, uma pessoa 
com deficiência, um adolescente e 11 
crianças. Com isso, em três dias de si-
mulados, já são 185 pessoas atendidas 
em três comunidades, Boraceia, Vila 
Pernambuco, em Juquehy, e agora Mor-
ro 51, em Boiçucanga. Assim como fei-

Todos os anos, as vagas para as Cara-
vanas de Natal sempre são muito con-
corridas. Pensando nisso, a Prefeitu-
ra de São José dos Campos traz uma 
novidade em 2023: cada dia terá dois 
passeios extras, sem a necessidade de 
agendamento prévio, para quem não 
conseguiu se inscrever. A atração co-
meça na próxima segunda-feira (11). 
Serão três saídas por dia: às 19h, 19h45 
e 20h30, e somente a primeira exige 
agendamento antecipado. Quem estiver 
nos locais de embarque nos horários 
das partidas seguintes, poderá embar-
car nos ônibus por ordem de chegada 
até que atinjam a lotação máxima. As 
inscrições abriram nesta segunda-feira 
(4), às 10h30, na página de eventos da 
Prefeitura e pelo 156. O prazo iria até 
dia 10, às 17h, mas as vagas já esgota-
ram. O primeiro trajeto, no dia 11, se 
inicia na Praça Afonso Pena, sem ne-

A Secretaria de Saúde de Taubaté ad-
quiriu seis novas ambulâncias para 
compor a frota do TFD (Transporte 
Fora do Domicílio), que leva pacien-
tes a outros municípios para consultas, 
exames, cirurgias e tratamento. Os veí-
culos, comprados por R$ 1.209.049,77 
com recursos oriundos de emendas 
parlamentares municipal e federal, são 
três pick ups furgoneta, dois furgões 
para simples remoção e um furgão 
de Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI). Para realizar o agendamento dos 
serviços, o paciente deve ligar das 7h 
às 12h na Central de Vagas pelo telefo-
ne 3622-7249 para realizar a reserva de 
vaga com pedidos do SUS para proce-
dimentos de saúde em unidades hospi-
talares em outros municípios dentro do 

cessidade de inscrição prévia. Para os 
demais passeios, cada dia terá um pon-
to de partida e desembarque diferente 
para que o munícipe possa escolher 
a data em que os ônibus estarão mais 
perto do bairro onde mora. A carava-
na natalina é composta por três ônibus 
iluminados e a presença do Papai Noel. 
É necessário que os inscritos cheguem 
com 20 minutos de antecedência, com 
comprovante de inscrição e documen-
tos pessoais. 
O embarque será feito 10 minutos an-
tes da primeira saída, às 18h50. Após 
esse horário, as vagas serão liberadas 
para eventuais munícipes que não se 
inscreveram e estiverem presentes no 
local de partida. Os ônibus não fazem 
paradas durante o trajeto. 
Os participantes podem levar água, re-
frigerante e lanche. É proibido fumar e 
embarcar com bebidas alcoólicas.

O Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (CREAS) de 
Ilhabela, localizado na Rua Possidô-
nio Gomes da Silva, 57, no Perequê, é 
o equipamento que integra o Sistema 
Único de Assistência Social (SUAS) 
no nível da Proteção Social Especial de 
Média Complexidade. “Ele serve para 
atender, apoiar, orientar e acompanhar 
famílias que tiveram um ou mais mem-
bros em situação de violência ou de 
violação de direitos”, explica Rafaela 
Jeremias, psicóloga da unidade. Diaria-
mente, são atendidos no local crianças, 
adolescentes, jovens, idosos e pessoas 
com deficiência que sofreram violência 
psicológica, física, moral e patrimonial. 

E entre os serviços oferecidos estão o 
Programa de Atenção Especializado a 
Indivíduos e Famílias (PAEF) e a Me-
dida Socioeducativa. “A Medida Socio-
educativa consiste no acompanhamento 
de adolescentes que cometeram atos in-
fracionais e estão em liberdade assistida 
ou prestando serviços comunitários”, 
acrescenta a assistente social Alissan-
dra Iede da Silva. Outro aspecto a ser 
destacado é a escuta especializada re-
alizada no equipamento. “Esse serviço 
consiste na escuta de crianças e adoles-
centes que sofreram algum tipo de vio-
lação sexual. O encaminhamento é feito 
para a rede de proteção e, na maioria 
das vezes, é direcionado para a saúde, 
para o acompanhamento psicológico”, 
aponta Rafaela. A orientação social é a 
linha de frente do trabalho do CREAS, 
atuando com grupos, acolhida inicial e 
abordagem. “Antes de chegar no assis-
tente, o usuário faz primeiro o contato 
com o orientador social”, diz Elaine 
Santos, orientadora social do CREAS 
de Ilhabela. Atualmente, a unidade de 
Ilhabela tem duas assistentes sociais, 
uma psicóloga, uma orientadora social, 
uma recepcionista, um motorista e dois 
agentes administrativos.

to nesses outros bairros, os agentes da 
Defesa Civil da Secretaria de Segurança 
Urbana (SEGUR) subiram o morro para 
orientar os moradores sobre a necessi-
dade da descida até o ponto de encontro 
de forma que eles pudessem entender as 
rotas de fuga na eventualidade de um 
evento climático. “Fiquei muito feliz. 
Acho importante eles nos orientarem 
em relação aos melhores lugares e mais 
seguros porque quando chove aqui dá 
medo”, contou a aposentada Josefa San-

tos Reis, 66 anos, que foi recebida pelas 
equipes da Prefeitura de São Sebastião 
junto com sua neta, a pequena Ester, de 
um ano e seis meses. Mais uma vez o 
coordenador da Defesa Civil, Wagner 
Barroso, explicou aos presentes sobre a 
importância do treinamento e da comu-
nidade ser multiplicadora da informa-
ção com seus vizinhos que não puderam 
comparecer ao treinamento. “Esse si-
mulado é para atender a vocês, para que 
saibam como chegar no ponto de encon-
tro até que possam ser levados ao abri-
go e que nossas equipes possam fazer 
o atendimento”. O coordenador ainda 
destacou a importância de os moradores 
participarem do Núcleo Comunitário de 
Defesa Civil (Nudec). “Esse núcleo está 
ligado diretamente com a Defesa Civil 
e vai receber as informações sobre si-
tuações climáticas de imediato. Vocês, 
mais do que ninguém, sabem onde es-
tão os moradores e são os primeiros 
que podem ajudar a comunidade até a 
chegada das equipes”. Já o secretário de 
Governo, Luis Carvalho, representando 
o prefeito Felipe Augusto e o vice-pre-
feito Reinaldo Moreira, reforçou o pa-
pel dos simulados que é de salvar vidas. 
“Essa é uma cultura de preservação de 
vida, como um plano de saúde. A gente 
paga para não usar. Aqui a gente treina 
também para não ser preciso colocar em 
prática”, comparou. 

CREAS de Ilhabela oferece 
atendimento à população em 
casos de violação de direitos

Simulado de Evacuação de Área de Risco em 
Boiçucanga São Sebastião atende 55 pessoas

Caravanas de Natal terão passeios extras 
a partir de segunda em São José 

Prefeito de Caraguatatuba presta 
contas e anuncia ações de 2024 
aos empresários da cidade

Taubaté adquire ambulâncias para 
transportar pacientes fora do município

O encontro teve como objetivo destacar as parcerias estabelecidas que foram fundamentais 
para realização de eventos significativos, ações comunitárias e projetos inovadores que impactaram 
positivamente a vida da população de Caraguatatuba

Implantação do Plano de Carreira para Professores na Rede 
Pública de Taubaté

fortalece a nossa comunidade e permite 
que alcancemos resultados tão expres-
sivos”, destacou. Para o gestor do Em-
preenda Já, Cauê Rubio, foi um ano de 
muitas entregas, que juntos foi possível 
atingir o sucesso. “Através de cada um 
de vocês conseguimos construir juntos 
diversas ações para uma Caraguatatuba 
mais próspera”, disse. O presidente da 
Associação Comercial e Empresarial de 
Caraguatatuba, Yuri Bellato, ressaltou a 
parceria com a Prefeitura durante o ano 
todo, com investimentos para fortalecer 
o comércio e prepará-los para esta época 
de alta temporada. O presidente da Câ-
mara, vereador Tato Aguilar disse que 
a união de setores e ações fortalece os 
serviços sempre em prol da população. 

O prefeito Aguilar Junior avaliou o ano 
de 2023 como desafiador, com aconte-
cimentos que prejudicaram o comércio, 
como as chuvas de fevereiro, além de 
questões políticas como a troca de gover-
nos, instabilidade na queda da receita do 
município e a diminuição dos royalties.  
“Agradeço a cada um que caminhou co-
nosco neste ano e com parcerias conse-
guimos caminhar muito mais longe. Mui-
to foi feito e esperamos que o próximo 
ano seja muito mais próspero, mostrando 
que Caraguá é diferente, uma cidade que 
pensa no turismo e no comércio e para 
isso precisamos estar preparados para as 
oportunidades que vão surgir”, avaliou.
O prefeito ainda apresentou o planeja-
mento para 2024. Nas ações do CATE/
PAT estão previstos cursos de idiomas 
voltados ao atendimento ao público, cur-
sos de qualificação, feiras de profissões 
em abril e setembro e o 7° Mutirão do 
Emprego em outubro. Já nas ações do 
Empreenda Já, novas turmas do Progra-
ma de Fortalecimento da Inclusão Pro-
dutiva, capacitação do PEAD, Jornada 
de Modernização Tecnológica, 2ª edição 
do Super MEI, 2ª turma Pró-Egresso, 6º 
Seminário Empretec, 7ª Edição Caragua-
tatuba Empreendedora e muito mais! Na 
prestação de contas, o PAT ofertou 1.544 
vagas de emprego e 893 pessoas foram 
colocadas no mercado de trabalho. No 6° 
Mutirão do Emprego foram mais de 450 
vagas captadas, 55 empresas participan-
tes, 1.400 pessoas atendidas e mais de 3 
mil entrevistas realizadas. 

Bertioga é um dos principais destinos 
turísticos do Estado de São Paulo. A 
estância balneária ocupa a 5ª posição 
entre as cidades mais desejadas entre 
os turistas em 2023. Os dados foram 
divulgados nesta semana pelo Governo 
Estadual. Recentemente, o município 
também foi destaque em um levanta-
mento realizado por um renomado site 
de reservas, que revelou a 4ª posição do 
ranking dos destinos brasileiros com 
mais tendência de busca para o turismo 
de final de ano. “Bertioga mais uma vez 
é destaque entre as cidades paulistas 
preferidas pelos turistas no estado em 
um ranking ocupado também por belís-
simas cidades do Litoral Norte e Baixa-
da Santista. O turismo é um importante 

motor da economia e o fortalecimento 
da atividade turística é fundamental 
para o desenvolvimento dos municí-
pios”, afirmou Caio Matheus, prefeito 
de Bertioga e presidente do Circuito Tu-
rístico Litoral Norte. 

Bertioga é top 5 entre os principais 
destinos turísticos de São Paulo

Estado de São Paulo, como: Aparecida, 
Lorena, Cruzeiro, Caraguatatuba, São 
José dos Campos, São Paulo, Bauru, 

Barretos, Catanduva, Ribeirão Pre-
to, Taboão da Serra, São Bernardo do 
Campo e Santo André. 
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06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

Astrônomos da Universidade de Chica-
go, nos EUA,  usaram dois satélites di-
ferentes de detecção de exoplanetas para 
resolver um mistério cósmico e revelar 
uma rara família de seis planetas locali-
zados a cerca de 100 anos-luz da Terra. 
A descoberta pode ajudar os cientistas a 
desvendar os segredos da formação pla-
netária. Os seis exoplanetas orbitam uma 
estrela brilhante semelhante ao Sol cha-
mada HD110067, localizada na constela-
ção de Coma Berenices, no céu setentrio-
nal. Maiores que a Terra, mas menores 
que Netuno, os exoplanetas pertencem a 
uma classe pouco compreendida chama-
da sub-Netuno, comumente encontrada 
em órbita de estrelas semelhantes ao Sol 
na Via Láctea. E os planetas, rotulados de 
B a G, giram em torno da estrela numa 
dança celestial conhecida como resso-

nância orbital. Existem padrões para 
discernir à medida que os planetas com-
pletam as suas órbitas e exercem forças 
gravitacionais uns sobre os outros, de 
acordo com um estudo publicado quar-
ta-feira na revista Nature. Para cada seis 
órbitas completadas pelo planeta B, o 
planeta mais próximo da estrela, o plane-
ta mais externo g completa uma. Enquan-
to o planeta C dá três voltas ao redor da 
estrela, o planeta d dá duas, e quando o 
planeta e completa quatro órbitas, o pla-
neta F dá três. Este ritmo harmônico cria 
uma cadeia ressonante, com todos os seis 
planetas se alinhando a cada poucas ór-
bitas. O que torna esta família planetária 
uma descoberta incomum é que pouco 
mudou desde que o sistema se formou, 
há mais de mil milhões de anos, e a re-
velação pode lançar luz sobre a evolução 

dos planetas e a origem dos sub-Netunos 
predominantes na nossa galáxia natal.

Detectando um mistério
Os pesquisadores notaram o sistema es-
telar pela primeira vez em 2020, quando 
o Transiting Exoplanet Survey Satellite, 
ou TESS, da NASA, detectou quedas no 
brilho de HD110067. Uma queda na luz 
estelar sugere frequentemente a presença 
de um planeta que está a passar entre a 
sua estrela hospedeira e um satélite ob-
servador à medida que o planeta viaja 
ao longo do seu caminho orbital. A de-
tecção destas quedas na luminosidade, 
conhecida como método de trânsito, é 
uma das principais estratégias utilizadas 
pelos cientistas para identificar exopla-
netas através de telescópios terrestres e 
espaciais. Os astrônomos determinaram 
os períodos orbitais de dois planetas ao 
redor da estrela a partir dos dados de 
2020. Dois anos depois, o TESS obser-
vou a estrela novamente e as evidências 
sugeriram diferentes períodos orbitais 
para esses planetas. Quando os conjun-
tos de dados não bateram, o astrônomo e 
principal autor do estudo, Rafael Luque, 
e alguns de seus colegas decidiram dar 
uma nova olhada na estrela usando um 
satélite diferente – o Satélite ExOPlanet, 
ou Cheops, característico da Agência 
Espacial Europeia. Enquanto o TESS é 
usado para observar frações do céu no-
turno em observações curtas, o Cheops 
observa uma estrela de cada vez. “Fomos 
à procura de sinais entre todos os perío-
dos potenciais que esses planetas pode-
riam ter”, disse Luque, pós-doutorado no 
departamento de astronomia e astrofísica 
da Universidade de Chicago.

Dinossauros podem não ter sido extintos 
apenas por conta de meteoro. É o que 
afirma um novo estudo publicado pela 
revista científica Science Advances, que 
descobriu que os répteis pré-históricos 
poderiam estar ameaçados antes mesmo 
da catástrofe conhecida. De acordo com 
a pesquisa liderada por Don Baker, pro-

fessor do Departamento de Ciências da 
Terra e Planetárias da Universidade Mc-
Gill, no Canadá, as alterações climáticas 
desencadeadas por enormes erupções 
vulcânicas podem ter preparado o ter-
reno para a extinção dos dinossauros. A 
nova linha de estudo desafia a narrativa 
tradicional de que apenas o meteoro teria 

matado os animais. A equipe de pesquisa 
investigou as erupções vulcânicas pro-
venientes das rochas chamadas “Arma-
dilhas de Deccan”, localizadas na Índia. 
Com a análise, o grupo descobriu que 
elas teriam danificado a qualidade do ar 
ao liberar gases tóxicos para a sobrevi-
vência, como o enxofre e o flúor. “Nos-
sos dados sugerem que a desgaseificação 
de enxofre vulcânico poderia ter causado 
quedas globais repetidas e de curta dura-
ção nas temperaturas”, afirma Sara Cal-
legaro, geocientista da Universidade de 
Oslo, e uma das pesquisadoras do estudo. 
“O vulcanismo das Armadilhas Deccan 
preparou o cenário para uma crise bió-
tica global, deteriorando repetidamente 
as condições ambientais”, complementa 
ela. O vulcanismo na época seria recor-
rente, formando verdadeiros “invernos 
vulcânicos”, que teriam então impossibi-
litado a vivência dos répteis. Segundo os 
pesquisadores, esta instabilidade teria di-
ficultado a vida de todas as plantas e ani-
mais e preparado o cenário para o evento 
de extinção dos dinossauros.

A troca de mensagens continuará fun-
cionando em todas as plataformas. Os 
papos de contas de diferentes redes se-
rão mantidos em um modo “somente 
leitura”, e os chats com contas do Ins-
tagram não serão transferidas para as 
“Mensagens Diretas” do app. A união 
entre os mensageiros do Instagram e do 
Facebook foi lançada em 2020. O ob-
jetivo era facilitar a comunicação entre 
usuários das redes da Meta, impulsio-
nar a popularidade do Messenger e fa-
cilitar o desenvolvimento de novidades 
para a plataforma. Havia também a 
suspeita de que a unificação entre men-
sageiros era uma tentativa de mesclar 
as plataformas em uma só. A estratégia 
serviria para dificultar ordens judiciais 
de reguladores comerciais para sepa-
rar o Instagram do Facebook, uma vez 

que seriam praticamente um único ser-
viço. Por enquanto, não foi divulgada 
a data exata para o fim da integração 
dos mensageiros. É possível que a mu-
dança seja implementada de forma gra-
dativa, então, é preciso que o usuário 
fique atento às conversas que mantém 
no mensageiro da Meta.

Cientistas encontram planeta “pesado 
demais” para estrela que orbita

Meta irá encerrar a integração entre 
mensageiros do Facebook e Instagram

Estudo aponta nova possível causa 
para extinção dos dinossauros

O primeiro trailer de GTA 6 alcançou 60 
milhões de visualizações em apenas 12 
horas — e o número continua crescen-
do. O vídeo de anúncio do novo jogo da 
Rockstar faz sucesso no YouTube, acu-
mulando também mais de 7,2 milhões 
de curtidas. De acordo com um contador 
de views do YouTube, acumula-se 5 mil 
visualizações em poucos segundos. Pe-
los cálculos, foram cerca de 5 milhões 
de visualizações por hora no trailer do 
game, que apresenta uma versão reno-
vada de Vice City. O trailer ainda está 
longe de se tornar um dos vídeos mais 
assistidos do YouTube. Porém, deve su-

perar a quantidade de views do primeiro 
trailer de GTA V em breve. O jogo an-
terior da franquia acumula 97 milhões 
de visualizações até hoje. O primeiro 
trailer de GTA 6 estava para ser lançado  
às 11h, mas a desenvolvedora adiantou 
seus planos. A Rockstar decidiu ante-
cipar a estreia após o conteúdo ter sido 
vazado na internet, em baixa qualidade 
e com uma marca d’água gigante na 
frente das imagens. Desenvolvedores 
da Rockstar ficaram frustrados com o 
vazamento. Nas redes sociais, um de-
les pontuou que a antecipação frustrou 
os planos da equipe de assistir ao ví-
deo juntos. O próprio perfil da Rocks-
tar Games também demonstrou certo 
descontentamento ao anunciar o trailer 
antecipado. “Nosso trailer vazou, então 
assista ao filme real no YouTube”, disse 
a companhia.

GTA 6 chega em 2025
Esse é apenas o primeiro aperitivo 
para o próximo jogo da Rockstar, cujo 
lançamento está marcado para algum 
momento de 2025. Atualmente, não há 
previsão para a liberação de um novo 
trailer, tampouco quando mais informa-
ções serão liberadas.

Sucesso global! Trailer de GTA 
6 acumula milhões de views 
em poucas horas

Astrônomos descobrem sistema solar 
com sincronia impressionante
Descoberta pode ajudar os cientistas a desvendar os segredos 
da formação planetária

Descoberta pode ser usada para questionar atuais modelos de formação 
de sistemas solares
Cientistas da Universidade Estadual da 
Pensilvânia, nos Estados Unidos, lo-
calizaram um planeta que possui mui-
ta massa em relação à sua estrela, e a 
descoberta está colocando em xeque o 
que se entende tradicionalmente sobre 
a formação dos planetas e dos sistemas 
solares. Em um artigo publicado na re-
vista Science, os pesquisadores relatam 
a descoberta de um planeta com mais 
de 13 vezes a massa da Terra orbitando 
a estrela LHS 3154, que é nove vezes 
menor que o nosso Sol. A proporção 
de massa do planeta recém-descoberto 
com sua estrela hospedeira é mais de 
100 vezes maior que a da Terra e do Sol. 
A pesquisa revela o maior planeta co-
nhecido pela ciência em torno de uma 
estrela anã ultrafria, o tipo de estrela 
menos massivo e mais frio do Univer-
so. A descoberta vai contra o que as te-
orias atuais previam para a formação de 
planetas em torno de estrelas, e marca a 
primeira vez que um planeta com massa 

tão elevada foi avistado orbitando uma 
estrela de massa tão baixa. “Esta desco-
berta realmente mostra o quão pouco sa-
bemos sobre o universo”, disse Suvrath 
Mahadevan, professor de Astronomia e 
Astrofísica na Penn State e coautor do 
artigo. “Não esperaríamos que existis-
se um planeta tão pesado em torno de 
uma estrela de massa tão baixa.” Ele 
explicou que as estrelas são formadas a 
partir de grandes nuvens de gás e po-
eira. Após a formação da estrela, o gás 
e a poeira permanecem como discos de 
material orbitando a estrela recém-nas-
cida, que podem eventualmente evoluir 
para planetas. “Não se espera que o dis-
co de formação planetária em torno da 
estrela de baixa massa LHS 3154 tenha 
massa sólida suficiente para formar este 
planeta”, disse Mahadevan. “Mas está 
por aí, por isso agora precisamos de re-
examinar a nossa compreensão de como 
os planetas e as estrelas se formam.” 
A descoberta também levanta questões 

sobre a compreensão anterior da forma-
ção de estrelas, uma vez que a propor-
ção poeira-massa e poeira-gás do disco 
que rodeia estrelas como LHS 3154 – 
quando eram jovens e recém-formadas 
– precisaria ser 10 vezes maior do que 
o observado para formar um planeta 
tão massivo quanto aquele que a equipe 
descobriu. “O que descobrimos fornece 
um caso de teste extremo para todas as 
teorias existentes de formação de plane-
tas”, disse Mahadevan.

O Banco Central (BC) anunciou este 
ano recordes em operações com paga-
mentos instantâneos. Um dos últimos 
levantamentos da autoridade monetária 
no Brasil mostrou que o PIX movimen-
tou R$ 76,103 bilhões em 152,7 milhões 
de transações em um só dia de setem-
bro. A expansão do mercado financeiro 
tem sido cada mais veloz e a tecnologia 
uma aliada neste processo. Este cenário 
serve de exemplo para o setor elétrico 
nacional, quando o consumidor poderá 
escolher e negociar os preços de energia 
com seu fornecedor, fazendo uso de re-
cursos tecnológicos de última geração. 
“Pela legislação atual, hoje o mercado 
livre de energia abrange grandes e mé-
dias empresas. Não é um serviço em 
grande escala. Porém, este quadro vai 
mudar, porque a perspectiva é de uma 
adesão gradativa e massiva da popula-
ção brasileira ao mercado livre de ener-
gia quando pudermos atender todos os 
consumidores de baixa tensão”, diz Luiz 
Fernando Leone Vianna, vice-presiden-
te Institucional e Regulatório do Grupo 
Delta Energia – empresa que transaciona 
cerca de 5 mil megawatts (MW) médios 
por mês no mercado livre, o que corres-
ponde a 8% do consumo de energia do 
país. O executivo projeta que cerca de 
40% dos 90 milhões de consumidores de 
energia elétrica devem aderir ao merca-
do livre com a liberação para todos os 

públicos, de residenciais a grandes em-
presas e indústrias. “Sem a tecnologia 
não será possível atender os consumido-
res em escala, com custos competitivos 
e diferenciais no setor elétrico nacional”, 
diz o VP Institucional e Regulatório do 
Grupo Delta Energia. Uma amostra 
significativa de crescimento deste mer-
cado começa em 1º de janeiro de 2024 
com a vigência da portaria 50/2022 do 
Ministério de Minas e Energia. Com a 
nova norma, pequenos e médios estabe-
lecimentos comerciais e industriais – pa-
darias, açougues, farmácias, shoppings, 
hotéis e galpões – em alta e média tensão 
sem limite de consumo estão liberados 
para entrar no mercado livre de energia. 
Um levantamento da Câmara de Comer-
cialização de Energia Elétrica (CCEE) 
aponta que existem 72 mil potenciais 
consumidores dentro deste perfil com 
condições de aderir ao mercado livre a 
partir do ano que vem. Esses consumi-
dores podem ter, entre outros benefícios, 
uma economia de até 40% na conta de 
luz. “Esperamos uma democratização 
não só da possibilidade de redução da fa-
tura de luz, como do acesso a um produ-
to taylor made, sob medida para atender 
a necessidade de cada consumidor”, diz 
Vianna. Assim, o avanço do setor elétri-
co demandará fortes investimentos em 
pesquisa e desenvolvimento (P&D) para 
um atendimento em escala.

Inovação e tecnologia vão nortear 
expansão do setor elétrico 

A Meta divulgou que a integração entre os mensageiros do Facebook 
e do Instagram irá acabar a partir de meados de dezembro de 2023
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O Palmeiras garantiu o 12º título do 
Campeonato Brasileiro de sua história 
após empatar em 1 a 1 com o Cruzeiro, 
na noite desta quarta-feira (6) no estádio 
do Mineirão. Também na 38ª rodada da 
competição nacional foi definida a últi-
ma equipe rebaixada para a Série B, o 
Santos, que disputará pela primeira vez 
na história a segunda divisão. Mesmo 
atuando diante de uma Raposa sem mais 
nenhuma ambição no torneio nacional, o 
Verdão não encontrou facilidades. Após 
sofrer pressão nos momentos iniciais da 
partida, o Palmeiras conseguiu abrir o 

placar aos 20 minutos em um momento 
de desatenção da defesa adversária. O 
volante Lucas Silva errou na intermedi-
ária e Endrick aproveitou para dominar 
e bater de cavadinha. O goleiro Rafael 
Cabral defendeu parcialmente e permitiu 
que o jovem atacante da equipe paulis-
ta mandasse para o fundo das redes. A 
partir daí o Palmeiras passou a colecio-
nar oportunidades de marcar. Porém o 
goleiro Weverton brilhou e conseguiu 
segurar a vantagem do Verdão até os 34 
minutos da etapa final, quando Matheus 
Pereira tocou para Nikão, que bateu co-

locado para empatar o marcador. Com 
este resultado a equipe paulista fechou a 
competição com 70 pontos. Já a Raposa 
encerra a competição com 47 pontos, na 
14ª posição.

Grêmio supera Fluminense
A 2ª posição do Brasileiro ficou com o 
Grêmio, que, mesmo jogando no estádio 
do Maracanã, derrotou o Fluminense por 
3 a 2 para alcançar os 68 pontos. Já a 
equipe das Laranjeiras encerrou a com-
petição na 7ª posição com 56 pontos no 
seu último compromisso antes do Mun-
dial de Clubes. O colombiano Arias, em 
cobrança de pênalti, abriu o placar para o 
Flu, mas, ainda no primeiro tempo, Suá-
rez, em linda jogada individual, e Galdi-
no viraram para a equipe de Porto Ale-
gre. Na etapa final o artilheiro uruguaio 
do Grêmio voltou a deixar a sua marca, 
desta vez da marca penal, enquanto John 
Kennedy deu números finais ao placar 
com um golaço.

Queda do Santos
O dia também foi marcado pelo primei-
ro rebaixamento do Santos na história. 
Mesmo jogando na Vila Belmiro, o Peixe 
foi superado por 2 a 1 pelo Fortaleza es-
tacionando nos 43 pontos. Como goleou 
o Atlético-MG por 4 a 1, o Bahia chegou 
aos 44 e se salvou. Quem também se ga-
rantiu na Série A em 2024 foi o Vasco, 
que bateu o Bragantino por 2 a 1 em São 
Januário para alcançar os 45 pontos.

O Palmeiras derrotou o Fluminense por 
1 a 0, no Allianz Parque, para colocar 
uma mão no troféu do Campeonato 
Brasileiro. Com esta vitória o Verdão 
chegou aos 69 pontos, abrindo uma 
vantagem de três para seus adversários 
mais próximos quando falta apenas 
uma rodada para o final da competição. 
Após este triunfo a equipe comandada 
pelo técnico português Abel Ferreira é 
campeão até mesmo com um empate na 
rodada final do Brasileirão. Até mesmo 
em caso de derrota para o Cruzeiro no 
Mineirão dificilmente o Palmeiras perde 
a conquista, pois tem um saldo de gols 
muito maior do que os de seus últimos 
perseguidores (oito para o Atlético-MG 
e 16 para o Flamengo), que têm a possi-
bilidade de igualar o número de pontos 
e de vitórias. Diante de um Fluminense 
que entrou em campo com uma equipe 
alternativa, para poupar jogadores para 
o Mundial de Clubes, cujo início se 
aproxima, o Verdão não encontrou gran-
des dificuldades para chegar à vitória. 
Aos 29 minutos Zé Rafael tocou para 
Breno Lopes, que invadiu a área em ve-
locidade antes de bater na saída do go-
leiro Fábio. A missão da equipe de Abel 
Ferreira ficou mais simples no início da 
etapa final, quando o jovem lateral Jus-
ten foi expulso, logo aos dois minutos, 
após entrada dura em Piquerez. Com o 
revés o Fluminense ficou estacionado 
na 7ª posição com 56 pontos.

Flamengo vivo
Uma das equipes que ainda têm peque-
nas chances de ser campeão é o Fla-
mengo, que bateu o Cuiabá por 2 a 1 
no estádio do Maracanã. O Rubro-Ne-
gro abriu uma vantagem de dois gols 
no primeiro tempo graças a Luiz Araú-
jo e Pedro, enquanto Clayson marcou 
o gol de honra do Dourado. Na rodada 
derradeira da competição o Flamengo 
visita o São Paulo no Morumbi. Já o 

Cuiabá recebe o Athletico-PR na Arena 
Pantanal em seu último compromisso 
na competição.

Tropeço do Botafogo
Quem ficou sem chance alguma de bus-
car o título foi o Botafogo, que mesmo 
jogando no estádio Nilton Santos em-
patou sem gols com o Cruzeiro. Com o 
resultado a Raposa não corre mais ris-
cos de cair para a Série B do Brasileiro.

A Conmebol (Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol) a relação de estádios 
e cidades-sede da próxima edição da 
Copa América, que será disputada nos 
Estados Unidos em 2024. A fase de 
grupos da competição, que terá a parti-
cipação de 10 seleções da Conmebol e 
de 6 seleções convidadas da Concacaf 
(Confederação de Futebol da América 
do Norte, Central e Caribe), será dispu-
tada entre 20 de junho e 2 de julho de 
2024. As partidas das quartas de final 
serão nos dias 4 e 6 de julho, as semi-
finais nos dias 9 e 10 de julho, o jogo 
que definirá o terceiro lugar no dia 13 de 
julho, enquanto a grande final está mar-

cada para 14 de julho. “Teremos uma 
Copa América inesquecível, sentindo as 
emoções do melhor futebol do mundo 
em 14 magníficos estádios. A paixão do 
futebol percorrerá este enorme país de 
leste a oeste e de norte a sul, levando 
vibração e diversão a centenas de torce-
dores nas sedes e outros milhões de es-
pectadores em todo o mundo”, afirmou 
o presidente da Conmebol, Alejandro 
Domínguez.

Estádios que receberão a Copa Amé-
rica 2024: Allegiant Stadium, Las Ve-
gas, Nevada, AT&T Stadium, Arlington, 
Texas, Bank of America Stadium, Char-
lotte, North Carolina, Children’s Mercy 
Park, Kansas City, Kansas, Exploria 
Stadium, Orlando, Flórida, GEHA Field 
at Arrowhead Stadium, Kansas City, 
Missouri, Hard Rock Stadium, Miami 
Gardens, Flórida, Levi’s Stadium, San-
ta Clara, Califórnia, Mercedes-Benz 
Stadium, Atlanta, Georgia, MetLife 
Stadium, East Rutherford, New Jersey, 
NRG Stadium, Houston, Texas, Q2 
Stadium, Austin, Texas, SoFi Stadium, 
Inglewood, Califórnia, State Farm Sta-
dium, Glendale, Arizona

O Brasil encerrou a semifinal da SSL 
Gold Cup (Copa do Mundo da Vela) na 
quarta posição. Com o resultado alcan-
çado em Las Palmas (Espanha), a equipe 
liderada por Robert Scheidt e Martine 
Grael ficou de fora da grande decisão. 
Na semifinal deste sábado a seleção bra-
sileira de vela foi superada pelos times 
da Itália e da Holanda, que avançaram 
para a decisão, onde medirão forças com 
Espanha e Hungria, que se classificaram 
na outra semifinal. “Sabíamos que a re-
gata seria resolvida em detalhes e foram 
alguns momentos que definiram o resul-
tado. Tivemos algumas oportunidades e 
não conseguimos aproveitar. A velocida-
de no contravento não estava excelente. 
Mas a campanha foi ótima, conseguimos 
nos superar como grupo, entramos com 
uma energia super-positiva para essa re-

gata, mas não veio o resultado”, declarou 
Robert Scheidt, comandante do barco. A 
SSL Gold Cup é um evento especial da 
World Sailing (Federação Internacional 
de Vela) e contou com as melhores 56 
nações de vela no mundo. Assim como 
as principais Copas do Mundo de outros 
esportes, a SSL Gold Cup é um evento de 
igualdade de oportunidades, mas dispu-
tada com barcos SSL47.

Palmeiras vence e coloca mão na 
taça do Campeonato Brasileiro

Brasil fecha participação na Copa 
do Mundo de Vela nas semifinais

Palmeiras conquista o 12º Campeonato 
Brasileiro de sua história

Conmebol anuncia estádios 
da Copa América de 2024

O Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB) 
iniciou a votação popular para a cate-
goria Atleta da Galera do Prêmio Para-
límpicos, cuja cerimônia será realizada 
nos dias 13 e 14 de dezembro no Tokio 
Marine Hall, em São Paulo. Os concor-
rentes ao prêmio são Alessandro Silva 
(atletismo), Brenda Freitas (judô), Ma-
riana D’ Andrea (halterofilismo), Ricar-
do Mendonça (atletismo) e Samuel Oli-
veira (natação). Eles foram indicados 
após uma eleição feita entre os colabo-
radores do CPB, o Conselho de Atletas 
do Comitê, jornalistas e patrocinadores. 
O público pode participar da votação 
por meio deste LINK. No primeiro de 
premiação, a partir das 19h (horário de 
Brasília), serão entregues troféus para 

os atletas vencedores em cada uma 
das seguintes modalidades: atletismo, 
badminton, basquete em CR, bocha, 
canoagem, ciclismo, esgrima em CR, 
esportes de inverno, futebol de cegos, 
futebol de PC, goalball, halterofilismo, 
hipismo, judô, natação, remo, rúgbi em 
CR, taekwondo, tênis de mesa, tênis em 
CR, tiro com arco, tiro esportivo, triatlo 
e vôlei sentado. Já no dia 14 de dezem-
bro serão anunciados os vencedores de 
outras dez categorias do prêmio: Aldo 
Miccolis, Personalidade Paralímpica, 
Prêmio Caixa, Memória Paralímpica, 
Melhor Técnico Individual, Melhor 
Técnico Coletivo, Prêmio Braskem, 
Atleta Revelação, Melhor Atleta Mas-
culino e Melhor Atleta Feminino.

CPB anuncia candidatos a Atleta 
da Galera do Prêmio Paralímpicos

O Vasco joga a sua última cartada para 
fugir do rebaixamento da Série A do 
Campeonato Brasileiro. A Rádio Na-
cional transmite a partida decisiva do 
Cruzmaltino com o Bragantino, que será 
disputada no estádio de São Januário. 
Com 42 pontos e ocupando a 16ª posi-
ção da classificação, a primeira fora da 
zona do rebaixamento, a equipe de São 

Januário depende apenas de si mesma 
para seguir na elite do futebol brasilei-
ro no ano de 2024. Já em caso de trope-
ço diante do Massa Bruta o Vasco terá 
que torcer contra o Bahia, que enfrenta 
o Atlético-MG na rodada derradeira do 
Brasileiro. Apesar de vir de um revés de 
1 a 0 para o Grêmio em Porto Alegre, o 
técnico Ramón Díaz segue apostando 

na permanência do Cruzmaltino na Sé-
rie A da competição nacional: “Por todo 
o esforço, merecemos não cair [para a 
Série B]. A equipe está bem fisicamente 
e lutaremos até o final”. Segundo o trei-
nador argentino, a receita para escapar 
da degola é pontuar na 38ª rodada: “Me 
agrada porque continuamos competindo 
e seguimos tendo chance entre as três 
equipes que podem ser rebaixadas [Vas-
co, Bahia e Santos]. Quem tiver mais co-
ragem e determinação, e quem vencer ou 
empatar, vai se salvar do rebaixamento”. 
Como adversário o Vasco terá o Bragan-
tino, uma das surpresas da atual edição 
do Campeonato Brasileiro. Durante parte 
da competição o Massa Bruta chegou a 
ficar próximo da liderança, mas acabou 
falhando no momento decisivo, o que 
fez o técnico Pedro Caixinha afirmar que 
em 2024 o nível de exigência deve ser 
maior: “Precisaremos aumentar a cultura 
de exigência. A melhoria individual nos 
levará à melhoria coletiva. Temos que 
continuar a crescer em relação ao que fi-
zemos neste ano”.

Brasileiro: Vasco enfrenta Bragantino 
pela permanência na Série A

Santos perde na Vila Belmiro e cai para a Série B pela 1º vez
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Você já conferiu os cinco carros novos 
que despencaram nas vendas na compa-
ração entre 2022 e 2023. 
Agora a lista é exatamente o oposto dis-
so: carros novos que dispararam seus 
emplacamentos. A comparação é base-
ada nos números entre janeiro e novem-
bro dos respectivos anos. 

Fiat Cronos
Sendo o sedã mais barato do Brasil, 
com preço inicial abaixo dos R$ 100 
mil, o Cronos não é uma surpresa nessa 
lista. O que surpreende é que o modelo 
é praticamente igual desde o lançamen-
to em 2018, não tem motor turbo como 
a maioria dos seus rivais, e mesmo as-
sim registra crescimento considerável 
nos emplacamentos.

Chevrolet Onix
Carro mais vendido do Brasil entre 
2015 e 2020, o Chevrolet Onix viveu 
dias conturbados em 2022 com a parali-

sação da produção por alguns meses — 
algo que já havia acontecido em 2021 e 
até aconteceu neste ano. 
De todo modo, o hatch conseguiu cres-
cer mais de 20% em um ano.

Volkswagen Nivus
O Volkswagen Nivus nunca conseguiu 
ultrapassar seu irmão maior, o T-Cross, 
mas sempre teve um volume constante 
de vendas. Até o penúltimo mês de 2022, 
o SUV compacto emplacou 34.707 car-
ros, número que salta para 46.457 neste 
ano, e faz de 2023 o melhor ano de ven-
das do modelo, mesmo ainda faltando 
um mês para terminar.

Honda HR-V
O ano de 2022 começou muito discreto 
para o Honda HR-V. Mas isso tinha um 
motivo: a espera pela nova geração, que 
veio em julho e fez os emplacamentos 
crescerem desde então. O sucesso foi 
tanto que o SUV até foi eleito o Carro do 
Ano 2023 da Autoesporte, porém, até o 
mês de novembro foram somente 12.206 
vendas, já neste ano esse número salta 
para 43.853.

Volkswagen Polo
O Volkswagen Polo pouco mudou desde 
o lançamento da atual geração em 2017. 
A discreta reestilização chegou em se-
tembro do ano passado.

O fato de o 500 ter sido o primeiro car-
ro 100% elétrico da Fiat – e único até o 
momento – não deixa de ser, no mínimo, 
curioso. Afinal, o simpático “carrinho” 
surgiu em 1957, tendo a primeira versão 
produzida até 1975. Voltaria em sua se-
gunda geração já nos anos 2000, chegan-
do ao Brasil em 2009 e ficando por aqui 
até 2017. E, quando muitos acreditavam 
que o menor carro da Fiat tinha chegado 
ao final de sua trilha, ele faria seu retorno 

triunfal em 2020, na sua terceira gera-
ção. Chegou 61 centímetros mais longo, 
56 centímetros mais largo e totalmente 
elétrico – e desembarcou no mercado 
brasileiro no ano seguinte. Pode-se dizer 
que o 500, agora denominado de 500e, 
vive seu auge em sofisticação, perso-
nalidade e tecnologia na moderníssima 
configuração elétrica. Embora permane-
ça sendo um carro de imagem – do tipo 
no qual o volume de vendas não é tão 

relevante –, o 500 carregável em toma-
das elétricas busca valer cada real de seu 
preço no Brasil. Apesar do estilo lúdico 
e do aspecto de brinquedo retrô, o preço 
é de gente grande: R$ 224.990. Desde 
sempre produzido em Mirafiori, em Tu-
rim, a “capital” da Fiat, o 500 é o mais 
antigo automóvel ainda em linha na fá-
brica mais antiga da marca italiana, exis-
tente desde 1939. Nos quase dez anos em 
que esteve à venda no Brasil com motor 
a combustão, o “Cinquecento” vinha da 
Itália e do México. Já a produção da va-
riante 100% elétrica fica toda concentra-
da em Turim. Para 2027, está prevista a 
chegada da segunda geração do 500e – o 
logo da versão elétrica, com a parte hori-
zontal do meio do “e” “rasgando” o últi-
mo zero, remete ao estilo do botão que 
normalmente liga os laptops.

Os detalhes do Fiat 500e
Apesar de ter crescido em comparação 
aos seus tempos de motor a combustão, o 
500e permanece sendo um carro peque-
no. Com 3,63 metros de comprimento, 
1,68 metro de largura, 1,52 metro de al-
tura e 2,32 metros de distância de entre-
-eixos, o elétrico da Fiat é um “fogueti-
nho” graças a sua relação peso/potência, 
embora os seus 1.352 quilos não sejam 
tão pouco assim, pois a bateria dos elétri-
cos sempre “engorda” o veículo.

Nissan Kicks vs Hyundai Creta: Qual 
é o melhor dos dois?
Depois de algumas mudanças recen-
tes, a dupla Kicks e Creta ganhou mais 
força para brigar entre os SUVs mais 
vendidos no Brasil. Mas qual deles é 
melhor? Essa disputa coloca frente a 
frente estratégias diferentes, com o 
Nissan se apoiando numa receita mais 
conservadora e o Hyundai ofertando 

mais opções, incluindo a nova geração 
e seu visual controverso. 
A briga de preços entre Kicks e Cre-
ta é singular entre os SUVs, pois es-
tamos falando de dois modelos com 
muitas versões. O japonês tem 7 confi-
gurações, enquanto o rival sul-coreano 
conta com 10 versões, incluindo uma 

Avaliação do Fiat 500e elétrico: Antiga 
sedução com nova atitude

5 carros novos que dispararam nas 
vendas em 2023; um deles cresceu 
mais de 1.500%

da geração anterior. Falando primeiro 
sobre o Nissan, seus preços começam 
em R$ 112.990 na versão de entrada 
Active, que ainda tem o opcional da 
central multimídia. 
Acima dela estão as opções Sense e 
Advance, enquanto a topo de linha Ex-
clusive chega a R$ 148.790.
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Os 4.690 alunos matriculados nas 
EMEIs (Escolas Municipais de Educa-
ção Infantil) e os 4.247 estudantes das 
EMEFs (Escolas Municipais de Ensino 
Fundamental) de Barueri, que totalizam 
8.937 crianças e adolescentes, irão se 
formar neste final de ano com muita 
festa e emoção. No caso das EMEIs, as 
formaturas acontecem na Praça das Ar-
tes em todos os finais de semana do mês 
de dezembro, entre os dias 2 e 17, sem-
pre em dois períodos: às 10h da manhã e 
às 15h. Entretanto, nem todas as escolas 
realizarão a formatura no local, algumas 
delas farão os eventos nos próprios en-
dereços. Já nas EMEFs, as formaturas 
acontecerão nas unidades de ensino no 
dia 21 de dezembro em horários varia-
dos, nos períodos da manhã, tarde e noi-
te, a exceção da EMEF Professor Egí-
dio Costa, que realizará a formatura de 
seus alunos no dia 22, às 19h. A Secre-
taria da Educação (SED) acrescenta que 
os pais e as mães estão extremamente 
felizes e encantados porque, além de 
participarem desse momento único da 
vida dos filhos, eles, em especial os pais 

das crianças da Educação infantil, esta-
rão conhecendo o espaço da Praça das 
Artes, que muitos ainda não foram e que 
é muito bonito e confortável.

Maternal
As crianças matriculadas nas escolas 
maternais da Prefeitura de Barueri, de 
acordo com a Secretaria de Educação, 
não têm uma formatura oficial, mas 
todas as unidades de ensino costumam 
realizar festas temáticas nos finais de to-
dos os anos, a exemplo de uma das salas 
da Escola Municipal Maternal Profes-
sora Maria José Damasceno Santos, que 
escolheu como tema este ano a anima-
ção Toy Story.

O relatório do Programa Internacional 
de Avaliação de Estudantes (Pisa) de 
2022, divulgado pela Organização para 
a Cooperação e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE), mostra que alunos 
usuários de smartphones e outros dis-
positivos digitais de cinco a sete horas 
por dia tiveram pontuação menor nos 
testes. “Na média nos países da OCDE, 
os estudantes que passam até uma hora 
por dia na escola em dispositivos di-
gitais para lazer obtiveram 49 pontos 
a mais em matemática do que os alu-
nos cujos olhos ficavam grudados nas 
telas entre cinco e sete horas por dia, 
depois de levar em conta o perfil socio-
econômico dos alunos e das escolas”, 
informa o relatório. Aplicado a cada 
três anos, o Pisa avalia os conhecimen-
tos dos estudantes de 15 anos de idade 
nas três disciplinas. No total, 690 mil 
estudantes de 81 países fizeram os tes-
tes em 2022. A edição teve como foco 
o desempenho em matemática. Distra-
ção: Cerca de 65% dos estudantes afir-
maram que ficaram distraídos nas aulas 

de matemática por estar usando celu-
lar e outros dispositivos, como tablets 
e laptops. No Brasil, esse percentual 
chegou a 80%, assim como na Argen-
tina, no Canadá, Chile, na Finlândia, 
Letônia, Mongólia, Nova Zelândia e 
no Uruguai. Outros 59% relataram que 
a distração foi causada por colegas es-
tarem usando os dispositivos. “Alunos 
que relataram se distrair com outros 
alunos usando dispositivos digitais, na 
maioria, ou em todas as aulas de ma-
temática obtiveram 15 pontos a menos 
nos testes de matemática do Pisa do que 
aqueles que mal experimentaram essa 
experiência. Isso representa o equiva-
lente a três quartos do valor de um ano 
de educação, depois de contabilizados 
os alunos e o perfil socioeconômico 
das escolas”, aponta o relatório. Em 
países como o Japão e a Coreia, o ní-
vel de distração relatado pelos alunos 
foi de 18% e 32%, respectivamente. As 
nações estão entre as melhores coloca-
das no Pisa, com pontuações acima da 
média da OCDE.

Uso excessivo de dispositivo digital 
afeta desempenho de alunos

Rede Municipal de Barueri 
forma 8.937 alunos 

Estudantes que leem textos mais longos 
têm mais chances de conseguir melhores 
resultados em avaliações tanto de leitura, 
quanto de disciplinas como matemática 
e ciências. A conclusão é de um estudo 
do Interdisciplinaridade e Evidências no 
Debate Educacional (Iede), em parceria 
com a plataforma de leitura Árvore. A 
análise mostra que entre os estudantes 
que leem textos com mais de 100 pági-
nas, 29% atingiram pelo menos o nível 
4 de proficiência em leitura no Program-
me for International Student Assessment 
(Pisa), uma avaliação internacional apli-
cada a alunos entre 15 e 16 anos. Entre 
os alunos que responderam que o texto 
mais longo lido no ano letivo tinha uma 
página ou menos, apenas 5% atingiram 
o mesmo nível. Entre os estudantes que 
leem textos com mais de 100 páginas, 
33% alcançaram pelo menos o nível 3 
não apenas em leitura, mas também em 
ciências e matemática no Pisa, o que in-

dica bom patamar de aprendizagem nes-
sas áreas. Entre os que leem menos de 
uma página, 6% conseguiram o mesmo 
resultado.  “Esses dados revelam, portan-
to, que é raro um estudante atingir níveis 
elevados de proficiência em leitura sem 
ter um bom hábito leitor”, aponta o es-
tudo.As análises foram feitas a partir dos 
microdados do Pisa 2018. Entre os 79 
países avaliados no Pisa 2018, o Brasil 
é o que tem maior índice de estudantes 
que disseram que o texto mais longo lido 
naquele ano tinha uma página ou menos: 
19,6%. Nos países desenvolvidos, que 
compõem a Organização para a Coope-
ração e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), a média é de apenas 5,5%. En-
tre os países da América do Sul, o Brasil 
é o que tem o menor índice de estudantes 
que declararam ter lido mais de 100 pá-
ginas no ano: apenas 9,5%. O Chile apre-
sentou percentual de 64%, a Argentina, 
25,4% e a Colômbia, 25,8%.

Hábito de leitura resulta em melhores 
avaliações em várias disciplinas

Indicadores socioeconômicos
O estudo revela ainda que países com 
maiores índices do Produto Interno Bru-
to (PIB) mais alto e menor taxa de de-
semprego entre a população de 15 a 24 
anos têm jovens com melhor hábito lei-
tor. Essa análise foi feita considerando as 
respostas dos estudantes aos questioná-
rios do Pisa dos anos de 2000 e 2009 e 
duas variáveis externas: o PIB per capita 
dos países e a Taxa de Desemprego entre 
Jovens de 15 a 24 anos. 

Durante o segundo semestre de 2023, a 
educadora Patrícia, do Centro Educacio-
nal Maria Martinha dos Santos, realizou 

O Projeto “Mordida não, carinho sim!” foi criado como proposta de transformar o 
ambiente educativo em um espaço onde o carinho prevalece sobre a impulsividade

Educadora do Centro Educacional Maria Martinha 
dos Santos realizou projeto de sala com a turma 
do berçário para trabalhar as emoções

o projeto de sala “Mordida não, carinho 
sim!”, com a turminha do berçário. A 
iniciativa surgiu da identificação de uma 

necessidade específica na sala de aula, 
voltada para abordar comportamentos 
impulsivos, especialmente aqueles re-
lacionados a mordidas. A iniciativa visa 
transformar o ambiente educativo em 
um espaço onde o carinho prevalece 
sobre a impulsividade, promovendo re-
lações mais positivas entre as crianças. 
Através de atividades cuidadosamente 
planejadas, os pequenos são guiados a 
compreender e expressar suas emoções 
de maneira construtiva, substituindo 
comportamentos agressivos por gestos 
afetuosos. Ao incluir na rotina as ativi-
dades do projeto “Mordida não, carinho 
sim!” a educadora reafirma o compro-
misso da equipe docente da escola em 
criar um ambiente escolar que promo-
ve valores fundamentais como respei-
to, empatia e cooperação. Trabalhar as 
emoções na educação infantil contribui 
para o desenvolvimento socioemocional 
das crianças, ensinando-as a reconhece-
rem e respeitarem suas próprias emo-
ções e as emoções dos outros.
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A diretoria colegiada da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou, por unanimidade, nesta sexta-
-feira (1º) a abertura de uma proposta 
de consulta pública para revisar a proi-
bição de cigarros eletrônicos no Brasil. 
Desde 2009, uma resolução da entidade 
proíbe a fabricação, a comercialização, 
a importação e a propaganda de dispo-
sitivos eletrônicos para fumar, popular-
mente conhecidos como vape. De acor-
do com a decisão da Anvisa de hoje, a 
sociedade civil terá 60 dias para mani-
festar-se sobre o tema na consulta pú-
blica. Ao longo da reunião, transmitida 
em tempo real por meio do canal oficial 
da Anvisa no YouTube, diversas mani-
festações do setor regulado, de entida-

des civis e da população em geral foram 
veiculadas por meio de vídeos enviados 
à agência. Ao todo, mais de 60 pessoas, 
com opiniões favoráveis e contrárias à 
regulamentação dos cigarros eletrôni-
cos, foram ouvidas pelos diretores an-
tes que proferissem seus votos. 

Protestos 
Enquanto a diretoria colegiada da An-
visa se reunia, um grupo de cerca de 20 
pessoas ligadas à organização não go-
vernamental (ONG) Direta - Diretório 
de Informações para a Redução de Da-
nos do Tabagismo defendia, em frente à 
sede da Anvisa, a regulamentação dos 
cigarros eletrônicos no Brasil. Entre as 
argumentações apresentadas está a de 
que esses dispositivos não causam os 
mesmos males do tabagismo.  
O grupo argumenta ainda que, em razão 
da ausência de uma regulamentação, 
dispositivos de má qualidade acabam 
sendo comercializados livremente no 
país e que há pessoas fabricando líqui-
do para cigarros eletrônicos até mesmo 
dentro de casa. 

A Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) aprovou, nesta segun-
da-feira (4), o registro de uma vacina 
indicada para a prevenção da doença 

do trato respiratório inferior causada 
pelo vírus sincicial respiratório (VSR). 
Trata-se do principal vírus causador de 
bronquiolite. O imunizante aprovado 

é registrado como Arexvy, produzi-
do pela empresa GlaxoSmith Kline. A 
vacina foi aprovada pela Anvisa para 
uso em adultos com 60 anos de idade 
ou mais. Ela é aplicada de forma in-
tramuscular, em dose única. Ainda de 
acordo com a agência, a tecnologia 
utilizada para a vacina é de proteína 
recombinante, quando uma substância 
semelhante à presente na superfície do 
vírus é fabricada na indústria e utiliza-
da para estimular a geração de anticor-
pos, responsáveis pela imunidade. “O 
pedido de registro do medicamento foi 
enquadrado como prioritário, nos ter-
mos da Resolução da Diretoria Cole-
giada (RDC) 204/2017, por se tratar de 
condição séria debilitante. Além disso, 
é uma doença de grande impacto pú-
blico, principalmente pela faixa etária 
atingida, que possui grande índice de 
hospitalizações causadas por infecção 
pelo VSR”, destacou a Anvisa, em nota

O Ministério da Saúde anunciou a ope-
ração do assistente virtual que ajudará, 
por meio do Whatsapp, na divulgação 
de informações oficiais sobre vacina-
ção. Por meio dessa ferramenta, a pasta 
pretende, também, fazer alertas sobre 
notícias falsas (fake news). “O chatbot 
vai disponibilizar conteúdos diversos 
sobre imunização, alertas das fake news 
mais frequentes e informações comple-
mentares na área da saúde”, informou, 
em nota, o ministério, ao explicar que a 
ferramenta faz parte do programa Saúde 
com Ciência, que tem foco na valori-
zação da ciência e na disseminação de 
informações confiáveis, além de ações 
educativas e voltadas a responsabiliza-
ção. Por meio da plataforma será pos-
sível acessar diversos tipos de conteú-
do, como horário de funcionamento de 
Unidade Básica de Saúde (UBS), bem 
como marcar consultas por meio do 
aplicativo ConecteSUS.

Como acessar
“As interações com o chatbot são gra-
tuitas e estão disponíveis a qualquer 
hora. Para acessar o novo canal, basta 
adicionar o número 61 99381-8399 à 
lista de contatos do telefone. 
Após adicionar o contato na agenda, 
será possível interagir pelo WhatsA-
pp”, informa a nota. Ao enviar a pri-
meira mensagem, o usuário terá acesso 
a algumas opções para escolha. Entre 
elas, uma relativa à vacinação, com in-
formações sobre campanhas, públicos-
-alvo e calendário das doses. A opção 

“Informações sobre as vacinas” detalha 
características, benefícios e importân-
cia dos imunizantes. A opção voltada 
ao combate à desinformação foi criada 
com o objetivo de desmentir fake news 
sobre vacinas. Há também uma seção 
com perguntas e respostas. “O chatbot 
também disponibiliza um quiz para 
quem quiser testar os conhecimentos”, 
acrescentou o ministério.

Saúde com Ciência
O programa Saúde com Ciência faz 
parte da estratégia adotada pelo gover-
no federal para, após um período de re-
trocesso, recuperar as altas coberturas 
vacinais do Brasil, fortalecendo as po-
líticas de saúde e a valorização do co-
nhecimento científico. O Saúde com Ci-
ência tem cinco pilares, que abrangem 
cooperação, comunicação estratégica, 
capacitação, análises e responsabiliza-
ção. Segundo o ministério, o programa 
prevê, ainda, “ações para identificar e 
compreender o fenômeno da desinfor-
mação, promover informações íntegras 
e responder aos efeitos negativos das 
redes de desinformação em saúde de 
maneira preventiva”.

O Projeto de Lei (PL) 826/2019, que 
institui um Programa Nacional de Va-
cinação em Escolas, foi aprovado pela 
Comissão de Assuntos Sociais (CAS) e 
segue agora para análise da Comissão 
de Educação, à qual caberá a decisão 
final. A matéria é de autoria da Câma-
ra dos Deputados e obteve relatório 
favorável do senador Humberto Costa 
(PT-PE). Segundo a proposição, o pro-
grama será destinado prioritariamente a 
alunos da educação infantil e do ensino 
fundamental, visando a intensificar as 
ações de vacinação e ampliar a cober-
tura vacinal. Estabelecimentos públicos 
ou que recebam recursos públicos, de 
educação infantil e ensino fundamental, 
ficam obrigados a aderir ao programa. 
O projeto estabelece ainda que escolas 
particulares podem optar por participar 
e que as instituições de ensino partici-
pantes devem entrar em contato com 
as unidades de saúde locais. Pelo texto, 

fica determinado que a vacinação ocor-
rerá após o começo da Campanha Na-
cional de Vacinação contra a Influenza 
e incluirá vacinas de rotina e de cam-
panhas. Alunos sem cartão de vacina-
ção receberão um novo no momento 

da vacinação. A proposição estabelece 
também que crianças e jovens não ma-
triculados nas escolas participantes e 
adultos da comunidade também podem 
ser vacinados, dependendo da quanti-
dade de imunizantes disponíveis.

Entre os dias 7 e 15 de dezembro, quem 
for aos cinemas de 125 cidades do Bra-
sil assistirá a filme de 29 segundos com 
alerta sobre os riscos do glaucoma, cau-
sa mais comum da cegueira irreversível 
no mundo. A campanha da Sociedade 
Brasileira de Glaucoma (SBG) quer 
mostrar a importância dos exames pre-
ventivos com oftalmologista.  
A ideia da campanha nos cinemas é 
mostrar o que pode se perder ao deixar 
a doença avançar. “Infelizmente, no 
glaucoma a perda de visão é definitiva. 
No cinema, que é uma arte tão querida 
por todos, onde vemos imagens belíssi-
mas, o paciente com a visão ruim, não 
consegue aproveitar. Então quisemos 
chocar as pessoas. Quase 150 mil pes-
soas serão impactadas por essa ação e 
o objetivo é informar que existe essa 
doença e fazer com que as pessoas pro-
curem o oftalmologista para iniciar o 
tratamento o mais cedo possível”, dis-
se o presidente da Sociedade Brasileira 
de Glaucoma (SBG), Roberto Galvão 
Filho. Apesar de ser a mais comum 
causa de cegueira o glaucoma ainda é 
desconhecido por grande parte da popu-
lação. Segundo uma pesquisa realizada 
por oftalmologistas ligados à SBG, com 
1.636 indivíduos, 90% ignoravam que 

já apresentavam sinais de risco da do-
ença. As estimativas da SBG mostram 
que 2,5 milhões de pessoas vivem com 
a doença no país. Segundo a SBG, no 
mundo, há pelo menos 3,6 milhões de 
cegos e 4,1 milhões de indivíduos com 
deficiência visual moderada a grave de-
vido ao glaucoma. Estima-se que 2040, 
o número de pessoas com glaucoma em 
todo o planeta chegará a 114 milhões. 
De 1% a 2% da população terá a doen-
ça. Quando se considera os indivíduos 
acima dos 70 anos, esse percentual sobe 
para 6% a 7%. 

Sintomas e tratamento 
O glaucoma não tem cura, mas, com 
diagnóstico precoce, é possível conter o 
avanço da doença. Por isso, a consulta 
anual ao oftalmologista é tão importan-
te. A doença afeta a visão das laterais 
para o centro do olho e por isso o indi-
víduo não percebe que há algo errado, 
podendo se dar conta apenas quando até 
60% do nervo ótico já estiver destruído. 
“As pessoas simplesmente não perce-
bem que a visão está sumindo. 
Elas só percebem quando começam a 
bater no carro, esbarrar nas pessoas, na 
lateral de móvel, isso quando o campo 
visual periférico está danificado”, expli-
cou. A doença pode atingir pessoas de 
qualquer idade e normalmente é causa-
da pelo aumento da  pressão intraocular, 
que também passa desapercebida pelo 
paciente. “O glaucoma não tem sinto-
mas, mas tem sinais. Quando eu vejo 
o paciente no consultório, um dos pri-
meiros sinais de glaucoma é a pressão 
intraocular elevada”. 

Registro de vacina contra bronquiolite 
é aprovado pela Anvisa

Saúde lança assistente virtual 
com informações sobre vacinas

A Prefeitura de Barueri, por meio das 
Secretarias de Obras e de Saúde, reinau-
gurou no domingo, dia 3, o moderno pré-
dio da UBS (Unidade Básica de Saúde) 
Benedito de Oliveira Crudo, totalmente 
reconstruído no bairro Boa Vista. A uni-
dade já está funcionando de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 19h. Durante o pe-
ríodo de obras estava atendendo a comu-
nidade no Centro de Especialidades, na 
Vila São João (região central).

Ambiente acolhedor
O secretário de Saúde, Milton Monti, 
destacou que a UBS foi reconstruída 
com dedicação, cumprindo todas as nor-
mas técnicas e avançadas no sentido de 
garantir segurança aos pacientes. “Uma 
obra preparada com ambiente acolhedor, 
equipada e com excelentes profissionais. 
Um prédio bastante agradável, com toda 
condição de se fazer um atendimento hu-
manizado. Estamos cada vez mais bus-

cando melhorar a saúde de Barueri, que 
é a melhor da região”. Responsável por 
assinar o projeto de reconstrução da UBS 
quando comandava a pasta de Obras, o 
agora secretário de Governo, Beto Piteri, 
disse que a moderna unidade de saúde 
visa tratar a comunidade com carinho, 
atenção e respeito. “Fizemos esse lindo 
e maravilhoso prédio e vamos construir 
mais cinco: no Parque Imperial, Belval, 
Chácaras Marco, Jardim do Líbano e 
Graziela. Continuaremos trabalhando dia 
e noite para que o povo tenha autoestima 
e orgulho de morar em Barueri”. Filha 
do homenageado, Ana Flávia Aparecida 
Crudo agradeceu ao governo de Barue-
ri em nome dela, filhas, netos e demais 
familiares. “É uma alegria, porque meu 
pai foi uma pessoa querida na cidade. 
Trabalhou como vereador (6ª Legislatura 
de 1969 a 1973), presidente da Câmara 
e faleceu em 1992. Ele ficaria feliz em 
ter esta UBS perto da casa dele. Essa re-

construção é uma ajuda muito boa para a 
população do bairro Boa Vista”.

Infraestrutura
Com 29 anos de existência, a UBS Be-
nedito de Oliveira Crudo foi reergui-
da em prédio de três pavimentos com 
1.773,37m² de área construída. A entrada 
principal é pela rua Carlos de Campos, 
82, piso com acesso à recepção, espera 
e farmácia, às salas de vacina, inalação, 
curativo, medicação, reidratação, coleta, 
acolhimento, núcleos, saída de emergên-
cia e almoxarifado. Há também acesso 
pela rua Rio Grande do Sul, onde fica o 
estacionamento com 14 vagas para fun-
cionários. O último pavimento do proje-
to compreende 10 consultórios médicos 
(dois para odontologia, três para gineco-
logia e obstetrícia e cinco para clínica ge-
ral e pediatria); sala de pós e pré-consul-
tas, consultório de enfermagem, espaço 
de eletrocardiograma e cardiograma. O 
prédio conta ainda com sala de adminis-
tração, reunião, abrigo para gases e três 
elevadores, inclusive com capacidade 
para transportar macas, além de sanitá-
rios femininos e masculinos acessíveis.

Prédio lindo, diz moradora
Moradora de Barueri há 35 anos, Jandi-
ra Martins Teixeira Santos, falou que a 
UBS ficou maravilhosa. “O prédio ficou 
lindo demais! É mais uma obra interes-
sante que o prefeito faz para o povo de 
Barueri, deixando a gente de boca aberta. 
Gosto muito do atendimento da recep-
ção, farmácia e dos médicos. Não tem o 
que reclamar”, destacou a munícipe que 
é participante do programa Vida Ativa, 
oferecido à população meio de parceria 
das Secretarias de Esportes e de Saúde. 
“Melhorou muito a minha saúde”. 

Durante o período de obras estava atendendo a comunidade no Centro 
de Especialidades, na Vila São João

Campanha alerta para riscos do glaucoma 
e importância da prevenção

Programa de vacinação em escolas 
é aprovado em comissão no Senado
Proposição será avaliada na Comissão de Educação para 
decisão final

Prefeitura de Barueri reinaugura 
novo prédio da UBS do Boa Vista

Anvisa aprova consulta pública sobre 
proibição de cigarro eletrônico
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

É importante alinhar seus interesses 
para evitar prejuízos. Manter a harmo-
nia com as pessoas ao redor sempre 
trará benefícios. Práticas como Yoga e 
massagens podem equilibrar sua saúde 
interior. Sentir-se acolhido em casa, ro-
deado de entes queridos, trará conforto. 
Cuidado com os excessos nas come-
morações, especialmente com bebidas, 
viu. Sua saúde estará bem neste dia.

Este momento é ideal para uma reflexão 
mais objetiva sobre as experiências que 
você viveu até aqui. Então avalie o que já 
foi resolvido e o que ainda está pendente, 
tá? Dezembro pode ser um período mais 
sensível, sugerindo a importância de 
atrair e absorver vibrações positivas para 
mais perto de você. É essencial reco-
nhecer os sentimentos das pessoas pró-
ximas e auxiliá-las quando necessário.

Este mês favorece o reencontro com 
pessoas do passado. Há boas chances 
até mesmo de planejar uma viagem! 
Investir em procedimentos estéticos irá 
promover seu bem-estar, elevando ain-
da mais sua autoestima. Será uma ótima 
oportunidade para se reunir com velhos 
amigos e promover grandes alegrias. 
Seu otimismo vai contagiar as pessoas, 
então não deixe de lado o divertimento. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reencontros com pessoas do passado po-
dem ser frequentes, permitindo reviver 
momentos significativos, especialmente 
durante este período de Mercúrio retró-
grado. Uma boa comunicação trará flui-
dez para recordar os momentos juntos. 

Planejar o futuro será mais tranquilo 
com uma situação presente mais estável. 
Você vai se sentir mais seguro para re-
solver pendências jurídicas. Encontros 
significativos com pessoas do passado 
podem ocorrer, especialmente duran-
te a retrogradação de Mercúrio, que 
muitas vezes traz à tona a necessidade

No clima de Natal, você vai poder rela-
xar ao reencontrar velhos amigos e re-
lembrar bons momentos, mas cuidado 
para não se esgotar com tanta diversão. 
Você terá mais facilidade para resolver 
questões de relacionamento graças à sua 
vitalidade. Ao lidar com novos parentes, 
talvez não tenha vontade de se apro-
ximar, mas é um momento de retomar 
coisas inacabadas e reorganizar planos

Que tal umas caminhadas nos dias enso-
larados? Seu sistema imunológico pode 
precisar de um carinho, então uma ali-
mentação mais nutritiva vai cair bem. 
Cuidado ao tomar remédios sem orien-
tação, nosso corpo é uma caixinha de 
surpresas. Planejar o ano novo vai ser 
legal, prevenir é sempre melhor que re-
mediar, não é mesmo? Se adapte aos im-
previstos, você sabe lidar bem com isso.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Este período será movimentado so-
cialmente, principalmente no contexto 
artístico e cultural, proporcionando en-
contros com pessoas relevantes que cru-
zaram o seu caminho. Pode surgir um 
interesse maior por assuntos espirituais 
ou reflexões filosóficas. É natural sentir 
atração por temas que promovam com-
preensão pessoal e autoconhecimento. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

É fundamental agir com cautela nos 
assuntos do coração. O ciúme e sen-
timentos mais densos podem afetar 
relacionamentos existentes. Ouvir e 
compreender as nuances das situações 
é um comportamento racional, embo-
ra, em algumas ocasiões, nossos senti-
mentos possam guiar nossas ações antes 
mesmo de sabermos como lidar com 
eles, levando-nos a reações irracionais.

Este foi um ano de crescimento espi-
ritual e filosófico para você. É tem-
po de gratidão pelas conquistas de 
2023, de se planejar e se preparar 
para um novo ciclo. Os encontros fa-
miliares serão mais frequentes duran-
te as festas de fim de ano, evocando 
memórias nostálgicas do passado.

Em Cartaz

Baseado no extraordinário personagem 
principal de A Fantástica Fábrica de Choco-
lates, o mais celebrado livro infantil de Ro-
ald Dahl, e um dos livros para crianças mais 
vendidos de todos os tempos, Wonka conta 
a maravilhosa história de como o maior in-
ventor, mágico e fabricante de chocolate do 
mundo se tornou o amado Willy Wonka que 
todos conhecemos hoje.

Napoleão
Gênero: Biografia  
Classificação: 16 Anos

Nina - A Heroína 
dos Sete Mares
Gênero: Drama 
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 07/12/2023

As Marvels
Gênero: Ação  
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpente
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Não Abra!
Gênero: Terror  
Classificação: 14 Anos

ENTRETENIMENTO

Wonka – A 
Fantástica Fábrica 
de Chocolates

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

No próximo sábado, dia 9 de dezembro, 
a cidade de Barueri, por meio da Secre-
taria de Cultura e Turismo (Secult), inau-
gura o tão aguardado Natal Encantado 
2023 que, além de uma árvore gigante 
de 33 metros, entre outras inúmeras atra-
ções, terá ainda muitas apresentações de 
artistas locais no reformado e revitaliza-
do Boulevard Central e shows de artistas 
consagrados em frente ao Ginásio José 
Correa. O primeiro a se apresentar será o 
Padre Fábio de Melo. Seu show acontece 
dia 9 às 20h30 no palco do ginásio.
Com dez discos gravados, o Padre não 
é só sacerdote. Ele também é professor 

universitário, graduado em Filosofia e 
Teologia, pós-graduado em Educação, 
mestre em Teologia Sistemática, escritor 
e cantor. Ao longo de sua carreira, lançou 
singles de grande sucesso em parceria 
com artistas de peso como “Quando o 
sono bater” (com Luan Santana, 2020), 
“Não desisto” (com Simone e Simaria, 
2020) e “Retrovisor” (com Ivete San-
galo, 2021). Ao todo, o Padre Fábio de 
Melo já vendeu mais de 3 milhões de 
cópias de CDs, além de 3,5 milhões de 
livros. Nesta apresentação especial na ci-
dade de Barueri, ele mostrará ao público 
muitos hits e também seu novo single, 
Coração Transgressor.

Domingo tem samba
Já no domingo, dia 10, os amantes do 
samba e do pagode poderão curtir a apre-
sentação do grupo Raça Negra, que mos-
trará ao público os hits Cigana e Cheia de 
Manias, entre outros. Dia 14, quinta-fei-
ra, será a vez da banda Melim, formada 
pelos irmãos Gabriela, Rodrigo e Diogo, 
mostrar suas canções suaves e românti-
cas como Eu Feat. Você e Meu abrigo.

Palco Boulevard Central
Este segundo palco trará shows de ar-
tistas locais no período, sempre a partir 

das 19h, com destaque para as apresenta-
ções do Núcleo de Dança de Barueri na 
quarta-feira, dia 13, e do Coral Infantil 
da cidade, com sua Cantata de Natal, na 
quinta-feira, 14. Confira a programação 
completa do Natal Encantado 2023.

Palco em frente ao Ginásio José Cor-
rea, às 20h30
- Dia 9 (sábado) - Padre Fábio de Melo;
- Dia 10 (domingo), Raça Negra;
- Dia 14 (quinta-feira) Melim;
- Dia 15 (sexta-feira) Pedro Sampaio;
- Dia 16 (sábado) Santanna – O Canta-
dor; - Dia 17 (domingo), Zélia Duncan;
- Dia 20 (quarta-feira), Soraya Moraes;
- Dia 21 (quinta-feira), Felipe Araújo;
- Dia 22 (sexta-feira), Pixote.

Palco Boulevard Central, às 19h
- Dia 13 (quarta-feira), Núcleo de Dança 
de Barueri;
- Dia 14 (quinta-feira), Coral Infantil 
com a Cantata de Natal.

Endereços das apresentações
Palco Boulevard Central: Av. Vinte e Seis 
de Março, s/n - Centro;
Palco em frente ao Ginásio José Cor-
rea: Av. Guilherme Perereca Guglielmo, 
1000 – Centro. 

Padre Fábio de Melo abre programação 
do Natal Encantado

ENTRETENIMENTO

INGREDIENTES 

1 pernil de 6 kg aproximadamente
2 cebolas grandes
15 dentes de alho
3 pimentas-de-cheiro
1 pimentão
1 colher de sopa (cheia) de pimenta 
do reino moída (c/ cominho)
6 colheres de sopa de sal (uma co-
lher para cada kg de carne)
azeite de oliva, rodelas de cebola e 
azeitona a gosto (para decoração) 

 
MODO DE PREPARO

Bata a cebola, alho, pimentas de 
cheiro, pimentão e a pimenta-do-
-reino moída no liquidificador 
até obter uma massa homogênea, 
coloque um pouco de azeite.Não 
coloque água, os ingredientes já 
possuem água suficiente, segure 
o liquidificador com as mãos e vá 
balançando para que todos ingre-
dientes batam igualmente. Depois 
em uma vasilha acrescente o sal e 
reserve. Descongele totalmente o 
pernil, lave-o bem, do seu jeito, li-
mão e vinagre de vinho branco são 
muito bons para isso, escorra o má-
ximo de água possível. Coloque-o 
em um recipiente onde ele fique 
bem acomodado, pode ser a própria 
assadeira. Com uma faca grande e 
afiada, faça perfurações profundas 
(de preferência que atravessem o 
pernil), com uma distância de três 
dedos mais ou menos, nas perfu-
rações devem caber uma colher de 
sopa. Fure os dois lados do pernil. 
Com o auxílio de uma colher vá 
colocando o tempero dentro dos 

cortes do pernil, lambuze bem e 
use todo tempero, vire-o e passe 
do outro lado, repita o processo 
até que o tempero em pasta esteja 
cobrindo-o todo, com o auxílio de 
um garfo normal faça mais furos 
em toda superfície da carne, não 
tenha dó. Não se importe que sobre 
tempero no fundo da assadeira, ele 
ajuda a forma um suculento caldo 
que servirá para regar o pernil.
O pernil pode ser temperado de 
uma dia para o outro, caso não seja 
possível, 3 horas é o mínimo acei-
tável para que ele pegue o tempero 
(quanto mais tempo melhor).
Depois de marinar coloque o per-
nil com a capa de gordura para 
cima, introduza, nos cortes que 
foram usados para temperar, rode-
las de cebola e azeitonas verdes (a 
gosto), elas darão um sabor a mais 
e ajuda a carne a ficar macia e su-
culenta. E regue azeite por cima (a 
gosto). Cubra com papel alumínio 
(lado brilhante voltado para a car-
ne), prenda bem nas bordas da as-
sadeira.Não deixe o papel alumínio 
muito esticado, pois a carne “sobe” 
um pouco de altura durante o cozi-
mento. Coloque em no forno médio 
alto por volta de três horas (varia 
de forno para forno). Depois retire 
o papel alumínio aumente o forno 
ao máximo e termine de assar.É 
muito importante que você regue 
o pernil durante a segunda parte do 
cozimento, pois assim ele pagará 
mais tempero e ficará mais suculen-
to, pelo menos a cada 30 minutos. 
Depois de assado no ponto de sua 
preferência, (eu gosto mais assado) 
coloque em outro recipiente para 
servir e decore ao seu gosto.

Culinária

Pernil assado
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